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В понедельник в России офици-
ально объявили войну любителям вы-
кладывать в Интернет видео на грани 
фола (а иногда и за гранью). Законо-
датели предложили ввести штрафы 
до 700 тыс. рублей за треш-стримы и 
считать онлайн-трансляцию соверше-
ния преступления отягчающим обстоя-
тельством по ряду статей Уголовного 
кодекса РФ.

Правда, на наш взгляд, бороть-
ся с треш-стримерам должны не 

только законодатели и силовики, но 
и психологи.

Летом прошлого года суд поме-
стил под стражу деревенскую треш-
стримершу Алису Г, известную как Жади. 
Ее подозревают в истязании собствен-
ных детей 4 и 12 лет. Старший сын уве-
ряет: мама его не била, а ее угрозы были 
«работой на камеру», чтобы привлечь 
как можно больше зрителей и получить 
от них «донейшен» (пожертвования). 
Мальчик и его брат сейчас в социально-

реабилитационном центре Тюмени, ску-
чают по маме и просятся домой. 

Как простая женщина из глубинки 
превратилась в треш-стримершу? Что 
происходило в ее доме «на камеру», а что 
«не для записи»? И почему в России стало 
возможным такое явление, в которое, по 
разным данным, могут быть вовлечены 
от десятков до сотен матерей? 

Во всем этом разбиралась обозре-
ватель «МК».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

китаист, 
востоковед

НА ТАЙВАНЬСКИХ 
ВЫБОРАХ 

ПОБЕДИЛ КИТАЙ

РУССКИИ СТРИМ, 
БЕССМЫСЛЕННЫИ 
И БЕСПОЩАДНЫИ

СТРАШНЫЕ 
НЕМЕЦКИЕ 

ВОЕННЫЕ УТКИ
Если мерилом успеха политической жур-

налистики считать умение запустить самую 
страшную страшилку, то эталон профессии 
этой недели — немецкий таблоид Bild. Да, 
все знают, что само это название является 
синонимом понятия газетная утка. Но на-
рисованная немецкими «утководами» со 
ссылкой на некие «секретные документы 
бундесвера» картина все равно зачаровыва-
ет и пугает. Сценарий будущего конфликта 
между Россией и НАТО подробно расписан 
по месяцам текущего 2024 года: тогда-то 
взрывается Прибалтика, тогда-то другие 
регионы Европы. А особенно коварный сюр-
приз для Запада Москва якобы приготовила 
на осень: «В тот момент, когда США могут 
остаться без лидера в течение нескольких 
недель после выборов, Россия при поддерж-
ке Беларуси повторяет на территории НАТО 
вторжение 2014 года на Украину». 

Если уток кто-то запускает, то значит, это 
кому-нибудь нужно. Попробуем распознать 
этих таинственных «кому-нибудь» — тем бо-
лее что это не так уж сложно. Подозреваемые 
(да что там подозреваемые — сами при-
шедшие с повинной) номер один — авторы 
«сенсации» из Bild. 
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Чего заслуживают скандально известные интернет-блогеры

ПОСЛЕДНИЙ АНШЛАГ 
ВЕЛИКОГО АРТИСТА
В Москве простились 
с Юрием Соломиным
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НОРКИ НЕТ, ОВЧИНА ПРОДАНА
Российский рынок меховых изделий 

стремительно сокращается

О том, что шубы — это писк ста-
ромодности и талый снег вчераш-
него дня, говорят уже не один год и 
даже не одно десятилетие. Экоак-
тивисты на своей волне. Ревнители 
традиций, считающие покупку шубы 
главным событием в жизни женщи-
ны, — на своей. Впрочем, недавние 
тридцатиградусные морозы под-
кинули сторонникам классической 
меховой одежды неоспоримый аргу-
мент: дескать, это минус пять можно 

пережить в пуховике или в совре-
менном пальто с мембраной, а вот 
когда минус тридцать, придется на-
тягивать шубу на шерстяной свитер, 
и никак иначе. Не зря испокон веков 
гордостью России были пушнина и 
мягкая рухлядь — ну, мех, если по-
современному. Однако статистика 
неумолима: с каждым годом дубле-
нок и шуб становится меньше. 
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РОДИВШИЙСЯ 
В МУНДИРЕ
Исполнилось 90 лет 
со дня рождения 
главного советского 
кинокрасавца 
и офицера

16 января исполнилось 90 лет со дня 
рождения Василия Ланового — первого 
красавца российского кино и театра, об-
ладавшего редкой аристократической 
статью, умевшего носить погоны и мун-
дир, за которыми режиссеры не всегда 
видели гибкость и подвижность, богат-
ство его артистической природы.
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СОЗДАТЬ ПРОТЕЗ УХА ПОМОГЛА ГОЛОВА СВИНЬИ
Бионический протез 

уха впервые соединили с 
ушной раковиной перм-
ские и московские ученые. 
Конечно, раковина создана 
искусственно, но со сторо-
ны конструкция выглядит 
довольно естественно. 

Бионические проте-
зы — это электронно-
механические устройства, 
способные функциониро-
вать вместо утраченного 
органа. В ПНИПУ еще в 
2022 году создали про-
тез, который восстанав-
ливает костную проводи-
мость звука. Он состоит из 
фиксирующей системы, 
микрофона, блока обра-
ботки звука, модуля ради-
оканала Bluetooth и приема 
внешних аудиосигналов. 
Устройство, по словам 
исследователей, прошло 
серию доклинических ис-
пытаний на «нативной го-
лове свиньи» в 2022 году. 
«Выбор головы свиньи был 
обусловлен сходством 
слуховых систем свиньи 
и человека», — пояснили в 
университете. 

Как сообщили «МК» в уни-
верситете, после создания 
протеза встал вопрос его 
внешнего вида, напоми-
нающего ухо киборга. При 
наличии дефектов родной 
ушной раковины или при 
ее отсутствии после уста-
новки такого протеза мно-
гие пациенты испытывали 

стресс. Ученые 
из Перми, а так-
же из ПГМУ им. 
Е.А.Вагнера и 
М Г М СУ  и м. 
А.И.Евдокимова 
разработали 
технологию 
изготовления 
силиконовой 
ушной раковины 
для бионическо-
го протеза уха. 
Таким образом, 
он оказался не 
только функци-
онален, но и эстетичен.

Ученые сначала созда-
ли модель для будуще-
го силиконового органа, 
произведя трехмерное 
сканирование большого 
количества ушных рако-
вин. Затем, используя 
специальную программу, 
модель отредактировали, 
чтобы правильно разме-
стить в ней электронные 
компоненты протеза. Кар-
кас отсека для электро-
ники был сформирован 
при помощи послойной 
3D-печати из специаль-
ного эластичного мате-
риала. Лишь после этого 
исследователи присту-
пили к печати первичной 
модели ушной раковины 
на 3D-принтере — этот 
процесс занял примерно 
сутки. Эту модель погру-
зили в заливочный состав, 
а после затвердевания 

извлекли, получив в ре-
зультате полую гибкую 
форму для заливки си-
ликона. На первом этапе 
ученые заполнили фор-
му на 80% и поместили в 
нее напечатанный каркас 
с муляжами электрон-
ных компонентов проте-
за, которые повторяют 
оригинальные детали по 
габаритам и массе. На 
следующем этапе форму 
долили силиконом. После 
этого муляжи извлекли и 
в освободившееся про-
странство установили 
оригинальные компонен-
ты протеза, спаяв элек-
трические соединения.

По словам разработ-
чиков и создателей про-
теза с эстетичной ушной 
раковиной, он выглядит 
очень естественно и при 
этом его можно в случае 
повреждения легко снять 
для ремонта.

МОСКВИЧ СОШЕЛ С УМА 
ИЗ-ЗА ОПЕРАЦИИ НА НОСУ

Менеджер сотовой ком-
пании пытался свести 
счеты с жизнью после, 
на его взгляд, неудачной 
операции на носу. Мо-
сквич был уверен, что ему 
вырезали лишнюю часть 
перегородки, из-за чего 
впал в депрессию.

Как выяснил «МК», ме-
дицинскую процедуру 
мужчине провели еще 
летом 2022 года. Опе-
рация, целью которой 
было облегчить дыхание, 
прошла успешно. Однако 
вскоре у пациента появи-
лись навязчивые мысли, 
что процедуру провели 
неправильно — вырезали 
лишнюю часть тканей, и у 
него появился так назы-
ваемый «синдром пустого 
носа». Говоря медицин-
ским языком, это ситуа-
ция, когда внутренняя 
полость носа поврежде-
на излишним хирургиче-
ским удалением носовых 
раковин.

Москвича мучила тре-
вога, он был в депрес-
сии. Между тем опери-
рующий врач сказал, 

что процедура прошла 
успешно, никаких пато-
логий нет. 

Вскоре москвич само-
стоятельно обратился за 
помощью к психотера-
певту, который выписал 
ему антидепрессанты. 
Эмоциональное самочув-
ствие пациента обостри-
лось в декабре прошлого 
года, в результате чего он 
пробыл на лечении в пси-
хоневрологическом дис-
пансере около месяца. 
Когда мужчина находился 
в учреждении, его жена 
нашла дома предсмерт-
ную записку, в которой 
он обвинял в своей кон-
чине врача, сделавшего 
неправильную опера-
цию. После выписки из 
диспансера 11 января 
мужчина крепко выпил и 
попытался свести счеты 
с жизнью. На следующий 
день его в бессознатель-
ном состоянии дома в 
кровати обнару жили 
родственники и вызвали 
медиков. Пациент пока 
находится в критическом 
состоянии.

ДРАКА СОБАК ПЕРЕРОСЛА 
В КРОВАВУЮ БИТВУ СОСЕДЕЙ

Из-за сцепивших-
ся во дворе собак 
двое мужчин же-
стоко избили и ис-
тыкали ножом своего 
27-летнего соседа. 
Пострадавший в тя-
желом состоянии 
был госпитализи-
рован.

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло 
возле многоэтажки 
на улице Красный 
Казанец. Моло-
дой человек гулял 
с дворняжкой по 
кличке Берта, при-
чем животное было в 
наморднике. В это же 
время на прогулку с двумя 
собаками породы чихуа-
хуа вышел знакомый ему с 
детства 58-летний житель 
этого же дома. Собаки 
сцепились, между муж-
чинами произошел сло-
весный конфликт. Разо-
зленный владелец чихуа 
завел домой питомцев и 
позвал на разборки мужа 
сестры, с которым про-
живал в одной квартире. 
Зять собачника — уроже-
нец Ростовской области, 
грузный здоровяк — вы-
глядел очень колоритно в 
казачьей форме, которую 
периодически надевал. 
Мужчины вдвоем напали 
на молодого человека. 
Агрессоры несколько раз 
пырнули жертву холодным 
оружием в живот, ударили 

по голове рукояткой, били 
ногами по голове и пы-
тались выдавить глаза 
пальцами. Случайным 
очевидцем стала прохо-
дившая мимо женщина. 
Истекавший кровью па-
рень попросил позвонить в 
домофон своей квартиры 
и позвать родственников. 
Позже раненому, который 
на глазах терял сознание и 
не мог связно объяснить, 
что произошло, вызвали 
«скорую помощь». Муж-
чину экстренно госпита-
лизировали. Нападавшие 
были задержаны.

Кто именно из них на-
носил удары, помогут 
выяснить записи с камер 
видеонаблюдения. Пока 
на задержанных состав-
лен протокол за мелкое 
хулиганство.

МЕНЕДЖЕР СЛОМАЛ СЕБЕ ДОСТОИНСТВО ВО ВРЕМЯ БУРНОГО СЕКСА
35-летний мужчина, на-

ходясь под влиянием нар-
котических веществ, трав-
мировал свое достоинство 
во время агрессивного по-
лового акта. В итоге ночь 
любви (все произошло 
около 23.00 12 января) за-
кончилась для ловеласа в 
больнице.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент про-
изошел в районе Черемуш-
ки. Москвич, который тру-
дится менеджером в одной 

из компаний, в середине 
полового акта с подругой 
внезапно почувствовал 
страшную боль у основа-
ния члена. Партнерша не-
замедлительно вызвала 
«скорую помощь», паци-
ента госпитализировали 
в больницу с диагнозом 
«перелом полового члена». 
Врачами в скором времени 
была проведена операция 
по восстановлению тка-
ней полового органа. Про-
гнозы на выздоровление 

благоприятные, мужская 
функция пациента не по-
страдала.

Как рассказал сотруд-
никам полиции сам мо-
сквич, деликатной травме 
предшествовало целое 
приключение. Вечером 
12 января в подъезде 
дома он нашел заверну-
тый изолентой маленький 
пакетик. Уже дома граж-
данин развернул мешо-
чек и увидел в нем белый 
порошок. Тогда любитель 

острых ощущений решил 
высыпать содержимое па-
кетика себе в рот. Через 
некоторое время, почув-
ствовав небывалый при-
лив сил, он предложил 
подруге заняться сек-
сом, в ходе которого от 
избыточных усилий трав-
мировал половой член. 
Москвич утверждает, что 
ранее не употреблял нар-
котические препараты и 
не занимался сексом под 
влиянием зелья. 

САПОЖНИКИ ВДОХНУЛИ НОВУЮ 
ЖИЗНЬ В СТАРИННУЮ ОБУВЬ

Столичные реставрато-
ры вернули первоначаль-
ный вид обуви XVIII–XIX 
веков, найденной на Дер-
беневской улице в 2022 
году. На восстановление 
ушло больше года кропот-
ливой работы. 

Как выяснил «МК», арте-
факты были обнаружены 
на дне засыпанного колод-
ца в рамках археологиче-
ских работ. Такие находки 
необычайная редкость, 
ведь обувь практически 
не сохранялась в целом 
виде. Как только она из-
нашивалась, ее пускали на 
заплатки, для вторичного 
использования. Поэтому 
обнаружить даже обрезки 
— это большое везение. 

Больше года специали-
сты потратили на восста-
новление туфли, кожаного 
сапога, ботинок и лаптей 
из большого количества 
ссохшихся разрозненных 

лоскутов. В процессе были 
задействованы настоящие 
професcионалы своего 
дела. Каждый фрагмент 
обуви нужно было тщатель-
но расчистить, перебрать и 

вычленить элементы, от-
носящиеся к одной 

форме. Потом 
детали раз-
мягчались с 
помощью по-

лиэтиленгли-
коля и собирались 

в композиции. Затем ре-
ставраторы для каждого 
фрагмента подбирали 
методы для устранения 
деформации. В итоге уда-
лось восстановить туфлю 
XVIII века, кожаный сапог, 
ботинок и лапти XIX века. 
По материалу обуви мож-
но выяснить, кем был ее 
хозяин. Кожаную обувь но-
сили городские жители, в 
отличие от лаптей, кото-
рые плелись из древесного 
лыка, бересты или пеньки 
и были распространены 
среди крестьян. 

Обнаружение артефак-
тов именно на Дербенев-
ской улице не случайно. На 
участке, где были раскоп-
ки, обитали ремесленники. 
Местные жители не только 
занимались кожевенным и 
сапожным ремеслом, но и 
торговали своей продук-
цией. 

В МОСКВЕ РАСЦВЕЛО ЯДОВИТОЕ РАСТЕНИЕ, КОТОРОЕ МОЖЕТ УБИТЬ ЧЕЛОВЕКА
В Аптекарском огороде 

столицы расцвела ако-
кантера — растение, сок 
которого может убить. Аф-
риканские племена смазы-
вали его ароматным ядом 
наконечники стрел. А аф-
риканские хомяки втирают 
коварный сок в шерсть для 
самозащиты. 

Как узнал «МК», в Бо-
таническом саду МГУ на 
проспекте Мира впервые 
расцвел ядовитый куст 
бушменов — акокантера. 
Растение издает неверо-
ятный аромат, напоминаю-
щий жасмин, сирень или 

ландыш, однако его сок 
чрезвычайно опасен. Со-
трудники даже установили 
соответствующую пред-
упреждающую табличку 
для посетителей. 

Цветок имеет афри-
канское происхождение, 
в свое время он активно 
использовался местными 
племенами. Ядовитым со-
ком акокантеры аборигены 
смазывали наконечники 
стрел, в том числе для 
охоты на слонов. Яд вы-
варивался, а потом сме-
шивался с ядом змей или 
трупным ядом. 

Сок, который выделя-
ется из корней и побегов, 
содержит сердечные гли-
козиды, очень токсичные 
для человека и животных. 
Например, домашние пи-
томцы, отравившись, по-
гибают через 1–2 часа. Но 
в микродозах сок может 
оказывать и лечебное дей-
ствие, поэтому растение 
применяется и в фарма-
кологии. 

Недавно ученые выясни-
ли, что африканский кос-
матый хомяк использует 
яд акокантеры для самоза-
щиты. Грызун разжевывает 

кору растения и втирает 
сок себе в шерсть, где 
он удерживается долгое 
время благодаря струк-
туре волос. Если хищник 
кусает хомяка, в его орга-
низм попадает смертель-
ная доза отравы. При всех 
своих коварных свойствах 
акокантера отличается 
красотой. Приятная «на-
ружность» куста оказалась 
популярнее смертельной 
опасности его сока. Сегод-
ня растение выращивают 
по всему земному шару как 
оранжерейную и комнат-
ную культуру. 

telegram:@mk_srochno

Дворняжка 
по кличке Берта.

ИВ
АН

 П
ЕТ

РО
В

M
O

S.
RU

М
ИН

О
БР

НА
УК

И 
РО

СС
ИИ

БО
ТА

НИ
ЧЕ

СК
ИЙ

 С
АД

 М
ГУ

«БОЛЕЗНЬ Х»: УЧЕБНЫЙ АПОКАЛИПСИС
Биолог Константин Северинов рассказал, зачем 
нам нужна выдуманная гипотетическая угроза

Одной из тем, которая будет об-
суждаться 17 января на Всемирном 
экономическом форуме, станет «бо-
лезнь X», которую называют наибо-
лее вероятной после ковида угрозой, 
способной вызвать новую пандемию. 
По оценкам некоторых экспертов, 
пандемия SARS-CoV-2 в сравнении 
с ней покажется цветочками, ибо 

смертность при «болезни Х» может 
быть в 20 раз выше. Откуда взялся 
новый диагноз и что под ним под-
разумевают, «МК» рассказал моле-
кулярный биолог, доктор биологи-
ческих наук, профессор Константин 
Северинов.

Читайте 3-ю стр.
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Госдума решит, 
можно ли отбирать 
гражданство по рождению
Весенняя сессия Госдумы начнет-
ся с решения экзистенциальных 
дилемм. 16 января, на первом после 
новогодних праздников пленарном 
заседании, палата может рассмо-
треть очередные поправки в закон 
«О гражданстве РФ» и ответить на 
вопрос скорее философский, чем 
правовой: можно ли отобрать у 
человека то, что даровано ему по 
рождению. 

Поправки в закон «О гражданстве РФ» 
могут быть рассмотрены в первом чтении 
уже в этот вторник. Документ был внесен 
в нижнюю палату еще в июле и очень долго 
висел без движения. А теперь, судя по ин-
формации в базе ГД, и вовсе предлагается 
к отклонению. 

Почему? Да потому что он, мягко говоря, 
странный.

Смысл поправок в том, чтобы привести 
всех граждан России к общему знаменателю. 
Он, знаменатель, и раньше у нас был. Но в 
ноябре прошлого года вступил в силу закон, 
который разрешил лишать гражданства тех, 
кто его приобрел не по рождению, а был в 
граждане принят и уже после получения 
российского паспорта совершил серьез-
ные преступления против национальной 
безопасности. 

Обнаружилась вроде как несправедли-
вость и разделение граждан по сортам. Одни 

граждане (по рождению) — первый сорт, не 
могут быть лишены паспорта никогда, хоть за 
десяток терактов. Другие (не по рождению) 
— второй сорт, со всеми вытекающими. Мог-
ли даже возникнуть некрасивые ассоциации 
со странами Прибалтики.

Заботу о социальной справедливости и 
равенстве проявил сенатор от Крыма Сергей 
Цеков и еще несколько парламентариев из 
верхней палаты. Они внесли в ГД поправки 
в закон о гражданстве, которые уравняли бы 
всех в праве быть лишенным оного: что по 
рождению гражданин, что как-то иначе — все 
одно. Совершил преступление из списка — 
партбилет, то есть паспорт, на стол. 

Кстати, вдогонку к этим поправкам идут 
другие — о расширении списка составов 
преступлений, за совершение которых че-
ловек может быть лишен гражданства. К 
нынешним тяжким преступлениям терро-
ристической, диверсионной и иной явно 
антигосударственной направленности автор, 
депутат от КПРФ Михаил Матвеев, пред-
лагает добавить еще несколько составов 
преступлений против личности и половой 
неприкосновенности: убийство, причинение 
тяжкого вреда здоровью, изнасилование и 
так далее.

Спустя сутки после регистрации в дум-
ской базе с поправками в закон «О граждан-
стве» начались странности. 

Трое подписантов, сенаторы Ольга Бас 
(от ЛНР), Екатерина Алтабаева и Сергей 
Колбин (оба представляют Севастополь), 
свои подписи отозвали. С поправками было 
явно что-то не так.

Собственно, с ними все «не так», говорят 

эксперты по вопросам гражданства. К 
примеру, хотя бы то, что они нарушают 
Конституцию. 

— Гражданин России по рождению не 
может быть лишен гражданства. У нас есть 
Конституция, и точка, — отрезал член СПЧ 
Кирилл Кабанов. 

Депутат ГД, спецпредставитель нижней 
палаты по вопросам миграции и граждан-
ства Константин Затулин выразил анало-
гичную позицию.

— Лишать гражданства по рождению 
неправильно. Надо наказывать за престу-
пление. Для этого существует Уголовный 
кодекс, система исправительных работ и 
наказаний, тюрьмы. В чем смысл лишения 
гражданства? Мы хотим создать государ-
ство чистых, в котором не совершаются 
преступления? — заявил Затулин. Также 
он обратил внимание на то, что принятых в 
гражданство РФ иностранцев, совершивших 
преступление, после отбывания тюремного 
срока ждет депортация. А куда в таком слу-
чае девать «своих»? 

В плане соответствия Конституции по-
правки сенатора Цекова — настоящий кот 
Шредингера. Они одновременно и нарушают 
ее, и не нарушают. Во всяком случае так 
видит Комитет ГД по законодательству и 
госстроительству.

«С учетом законодательно принятой 
концепции нового Федерального закона 
«О гражданстве Российской Федерации» 
(той, что разрешила лишать за преступле-
ния гражданства лиц, получивших его не по 
рождению. — Прим. «МК») рассматриваемая 
законодательная инициатива не может счи-
таться не соответствующей Конституции РФ, 
— отмечает в отзыве на законопроект глава 
комитета Павел Крашенинников и продолжа-
ет: — Хотя в своем сущностном подходе мо-
жет быть признана несоотносимой с нормой 

части 3 статьи 6 Конституции, установившей, 
что гражданин Российской Федерации не 
может быть лишен своего гражданства или 
права изменить его».

Сущностный подход, похоже, победил. 
Во всяком случае пока. Как сказано в от-
зыве, «весьма позитивно оценивая… цель и 
стремление его автора повысить гарантии 
равенства граждан перед законом», комитет 
по законодательству все же не рекомендо-
вал пропускать поправки дальше первого 
чтения.

Кстати, законопроект получил еще и 
отрицательный отзыв кабмина, что еще 
сильнее понижает его шансы.

Но здесь есть нюанс похлеще шредин-
геровского кота в ящике. Главное, по мнению 
парламентариев, вовсе не то, что лишение 
гражданства начисто противоречит Основ-
ному закону. Главное тут модное в психоло-
гии слово «осознанность». Смысл вот в чем: 
когда человек принимается в гражданство, 
он произносит текст присяги. В том числе 
обязуется соблюдать Конституцию. А когда 
он совершает преступление, он тем самым 
нарушает присягу. 

Дальше, как говорится, следите за рука-
ми. Нарушив присягу, он, получается, как бы 
в прошлом осознанно сообщил государству 
ложные сведения о намерении соблюдать 
и чтить Конституцию. Вот такая вот схема с 
временными петлями. Не факт, что Эйнштейн 
бы разобрался. 

Но главное, вот этого всего — осо-
знанности, ложных сообщений в прошлом 
и прочих завихрений — у гражданина по 
рождению быть не может. Ведь гражданином 
России он становится, попав в бренный мир 
из утробы матери совершенно неосознанно. 
А значит, и лишить его гражданства, полу-
чается, нельзя. 

Татьяна АНТОНОВА.

УКРАИНСКАЯ 
ФОРМУЛА БЕЗ МИРА

На экономическом форуме в Давосе 
прошла встреча по Украине с обсуждением 
«формулы мира» Зеленского. Настолько бес-
смысленная, что удивились даже ее участники. 
Вполне респектабельная Financial Times на-
звала главным достижением встречи «более 
крупное и разнообразное фото участников», 
а сопредседатель мероприятия, глава МИД 
Швейцарии Иньяцио Кассис, отметил, что она, 
вероятно, будет последней в нынешнем фор-
мате. При всем этом здесь есть две хорошие 
новости.

Во-первых, нынешний украинский режим 
не собирается сдаваться и никакой заморозки 
конфликта не приемлет. Украинский сопред-
седатель встречи, глава Офиса президента 
Андрей Ермак, заявил, что «простое прекра-
щение огня» не станет концом конфликта, а 
«россияне не хотят мира». Поэтому мировое 
сообщество должно помочь Киеву вести войну с 
Россией до победного конца. «Выбор прост: или 
мы проигрываем и исчезаем, или выигрываем 
и живем дальше», — сказал Ермак.

Собственно, стоит повторить то, что уже 
тысячу раз говорилось: именно упертость Киева 
является наиболее надежной гарантией того, 
что русские города (вспоминаем Путина, какие 
конкретно), временно оказавшиеся под чужой 
властью, опять вернутся на Родину, а нынешний 
киевский режим будет уничтожен.

Во-вторых, встреча показала, что украин-
ский и западный векторы расходятся. Сопредсе-
датель Ермак требует войны, а сопредседатель 
Кассис, напротив, призвал «сделать все, чтобы 
закончить эту войну». И, самое удивительное, 

дошел до крамолы (с точки зрения Киева): буду-
щее урегулирование невозможно без участия 
России. «Мы не собираемся проводить мирную 
конференцию без России, это невозможно», 
— заверил он. Так что нынешний формат, по 
его мнению, больше существовать не будет и 
подобная встреча была последней.

Журналисты его, конечно, спросили: «а 
чего же тогда Россию не позвали?» На что он 
ответил, что «было бы иллюзией считать, что 
Россия приняла бы приглашение».

Это замечательная иллюстрация поговорки 

«лучше поздно, чем никогда». До коллективного 
Запада к концу второго года СВО стало доходить 
то, что Россия декларировала изначально: чем 
агрессивней будет вести себя Киев, тем дальше 
нам придется отодвигать угрозу (в интерпрета-
ции Медведева — до границы с Польшей), чем 
больше будет помощь Запада, тем больше будут 
его потери экономического благополучия, усло-
вия России будут выполнены в любом случае, 
а насколько болезненно это будет для наших 
противников — решать им самим.

Отсутствие помощи для Украины — хоро-
ший вариант для союзников Киева минимизи-
ровать свои потери, поскольку горячая фаза 
конфликта завершится быстрее. И помощь эта 
по явным и косвенным признакам действительно 
сворачивается. Из явных достаточно вспомнить 
заявление Белого дома, что ее объемы уже не 
будут прежними. Ну а косвенный признак — 
Зеленский в Давосе будет встречаться с главой 
JPMorgan Джейми Даймоном, выпрашивать уже 
частных инвестиций на войну, поскольку «госу-
дарственный» ручеек иссякает. А ведь просто 
так, ради «демократии и свободы от тирании», 
денег ему никто не даст. Даже подписание согла-
шения о безопасности между Великобританией 
и Украиной сопровождалось тем, что Зеленский 
отдал британцам контроль над украинскими ме-
сторождениями лития (важнейшего ископаемого 
в современном мире).

И это тоже хорошо для нас. До простых 
украинцев уже начинает доходить, что нынешняя 
киевская власть продает и их самих, и страну. 
Прямо-таки физически продает. И вовсе не 
ради мира на их земле. Какие бы там «формулы» 
Зеленский ни чертил тризубом по воде.

СТРАШНЫЕ 
НЕМЕЦКИЕ 
ВОЕННЫЕ УТКИ
c 1-й стр.

Кликбейт, или, если совсем по-
простому, стремление набрать 
как можно больше просмотров 
— это, как хорошо знают все люди 

моей профессии, самый настоящий бич со-
временной журналистики. А вот с подозревае-
мыми номер два все обстоит гораздо 
интереснее. 

Как я уже не раз писал, есть два конкури-
рующих видения сути украинского конфликта. 
Согласно первой из этих точек зрения, то, что 
началось на Украине, на Украине же и закончит-
ся. Опосредованный конфликт между Россией 
и Западом на территории страны Зеленского 
завершится установлением некоего нового ба-
ланса сил и интересов. После этого Москва и 
НАТО будут сосуществовать рядом друг с другом 
пусть не дружно и счастливо, но с четким пони-
манием того, что теперь чье и куда лезть можно, 
а куда нет. А вот вторая точка зрения гласит: то, 
что происходит сейчас на Украине, — это лишь 
прелюдия к чему-то большему, например, полно-
масштабному столкновению сил Москвы и сил 
НАТО уже на территории западного альянса. 

Статья Bild — это откровенная попытка по-
пуляризировать эту вторую точку зрения, вбить 
ее в сознание западной политической элиты 
и западной публики. Зададим себе вопрос 
warum? («зачем?» в переводе с немецкого) и 

соединим его с вопросом cui bono? («кому вы-
годно?» в переводе с латинского). И все сразу 
встает на свои места. Выгодно это в первую 
очередь неким украинским политическим ту-
ристам, которые как раз в эти самые дни со-
вершают «экскурсионный тур» по Швейцарии, 
— Зеленскому и шефу его аппарата Ермаку. 

В последнее время этим деятелям ста-
новится все труднее вытряхивать ресурсы из 
своих западных спонсоров. И вот почему. Как 
показал крах советского экономического и 
социального проекта, на одном голом «энту-
зиазме масс» далеко не уедешь. Энтузиазм в 
какой-то момент заканчивается, и на смену ему 

приходит вопрос «вот лично мне это зачем? 
Пусть те, кому это лично нужно, и вкалывают! 
А я займусь имитацией энтузиазма и бурной 
деятельности!» Вот на примерно этой стадии 
сейчас и находится значительная часть коллек-
тивного Запада. Действия в стиле «моя хата с 
краю» — часть человеческой натуры. Вслух об 
этом не говорится. Но значительная часть по-
литической элиты в США и в Европе пребывает 
сейчас в убеждении: то, что творится сейчас 
на Украине, — это проблемы самой Украины, 
которые, если отбросить риторику и пропаган-
ду, не угрожают привычному для европейцев 
сытому и спокойному образу жизни. 

Иными словами, речь идет о той самой 
первой точке зрения, которая опирается на 
следующий рациональный политический рас-
чет: тот сценарий, который описан в статье Bild, 
категорически не нужен Москве. Зачем России 
атаковать Запад? Затем, чтобы спровоцировать 
третью мировую войну, уничтожить саму себя 
и заодно всех остальных? О таком могут по-
мыслить лишь сумасшедшие и самоубийцы. 
Владимир Путин не раз обозначал стратегиче-
ские цели Кремля: «Вся организация НАТО не 
может не понимать, что у России нет никаких 
резонов, никакого интереса — ни геополити-
ческого интереса, ни экономического, ни поли-
тического, ни военного — воевать со странами 
НАТО». Но раз так, то вот что получается: если 
Украина становится для Запада чересчур об-
ременительным активом, то Запад может этот 
актив «продать за один доллар» — сдать, понеся 
при этом главным образом лишь моральные и 
эмоциональные потери. 

Ясно, что для Зеленского это как серпом 
по одной жизненно важной части организма. 
Для тех на Западе, для кого противостояние 
Москве является самоцелью, — то же самое. 
Вот поэтому-то и летят утки от Bild. И сколько 
еще будет подобных «пернатых» — считать не 
пересчитать! Важное дополнение, которое мо-
жет (или не может) частично реабилитировать 
немецкий таблоид. Тот документ германского 
военного ведомства, на который ссылается Bild, 
вполне может реально существовать. Задача 
генштаба любой крупной страны — постоянно 
формулировать, проигрывать и анализировать 
сценарии потенциально возможных военных 
действий. Так всегда было, и так всегда будет 
— даже в более мирные времена (страстно 
надеюсь, что они все-таки настанут!) Контекст 
меняет все. Но об этом «мелком обстоятель-
стве» в Bild предусмотрительно предпочли не 
упоминать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Минобороны Германии разработало 
сценарий возможной войны НАТО с 
Россией. Об этом сообщило со ссыл-
кой на свои источники скандальное 
немецкое издание Bild, опубликовав 
«секретный план». Позже Минобороны 
ФРГ, комментируя «утечку», заявило, 
что рассмотрение даже крайне мало-
вероятных событий часть повседнев-
ного военного дела. Руководитель 
Центра изучения военных и политиче-
ских конфликтов Андрей Клинцевич в 
беседе с «МК» оценил обнародованные 
военные планы.

 Полномасштабная война, как следует из до-
кумента, состряпанного бундесвером, начнется 
летом 2025 года. В день Х НАТО перебросит по-
рядка 300 тысяч военнослужащих на восточный 
фланг. Спустя тридцать дней все завершится. 
Кто победит, Минобороны Германии, видимо, 
пока не решило. По крайней мере немецкая 
газета на этот счет ничего не пишет.

— Как любая желтая газета, Bild любит жа-
реные факты, — считает Андрей Клинцевич. 
— Любая сенсация очень сильно привлекает 
внимание читателей. Конечно, в данном случае 

издание откровенно врет.
То, что Россия действительно планирует 

более серьезные, масштабные наступательные 
операции в зоне СВО, это факт. То, что Россия не 
отменяла цели специальной операции и наше 
движение будет только вперед, — тоже факт. То, 
что мы уже набрали практически полмиллиона 
добровольцев, это не секрет. А вот что является 
ложью, так это необходимость проведения у нас 
мобилизационных мероприятий. Наши политики 
и президент не раз заявляли, что новой моби-
лизации не будет. Она и не нужна сейчас.

Мы делаем упор на технологии и уничтоже-
ние противника на дальних дистанциях высоко-
точным оружием — ракетами, беспилотниками. 
Все это сейчас производится промышленно-
стью космическими темпами.

Вариант ведения боевых действий в Ев-
ропе или вторжение в Прибалтику не имеют 
под собой никакого логического обоснования 

и смысла. Во-первых, это страны НАТО. Мы по-
нимаем, что, если будет прямой вооруженный 
конфликт между Россией и НАТО, нас он гаран-
тированно приведет к применению ядерного 
оружия. Об этом не единожды заявляли наши 
руководители. 

Немецкая газета опубликовала карты, ука-
зав зону досягаемости наших ракетных ком-
плексов «Искандер» и «Кинжал» из Калинин-
града и Белоруссии. Если НАТО вдруг захочет 
спровоцировать конфликт и начнет блокировать 
Калининград со всех сторон — с моря, земли, 
воздуха, — то, конечно, Россия деблокирует этот 
регион вооруженным путем. Другой вопрос, что 
в ход пойдет уже совершенно другое оружие. 
И мы их об этом предупреждали.

— Насколько реально, что НАТО сможет 
собрать и перебросить к нашим границам 
боеспособную группировку в 300 тысяч 
человек?

— Начнем с того, что войска НАТО, которые 
сейчас есть в Европе, в определенной степени 
находятся в депрессивном состоянии. Я имею 
в виду европейские страны. Германия, Фран-
ция, Великобритания очень сильно усреднили 
и уменьшили уровень боеспособности своих 
вооруженных сил.

Мощную группировку составляют лишь 
американские военные силы, которых в Ев-
ропе порядка 100 тысяч человек. Если НАТО 
объединит все свои национальные контингенты, 
то группировку численностью в 300 тысяч они 
смогут сформировать. Но вопрос в том, что 
уровень противостояния будет совершенно 
другой. 

Это уже будет не специальная военная 
операция, а полномасштабная война с при-
менением совершенно другого вооружения 
и боеприпасов. Без тактического ядерного 
оружия уже гарантированно не обойдется. Не 
просто так мы его разместили в Белоруссии. 
Это является нашим ответом на попытки бло-
кирования Калининграда. Мы предупредили, 
что в случае необходимости просто прожжем 
себе коридор. 

Лина КОРСАК.

КРИЗИС

Та самая фотография, над которой 
смеется Financial Times.

АПОКАЛИПСИС ОТ БУНДЕСВЕРА
Немцев пугают новыми планами войны НАТО с Россией

СЕГО ДНЯ
Страшная немецкая военщина.
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НЕЗАКОНОПОСЛУШНЫЙ НЕГРАЖДАНИН

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Редактор отдела экономики «МК» стал лауреатом премии Москвы в области жур-
налистики. Заместитель мэра Москвы по вопросам региональной безопасности и инфор-
мационной политики Александр Горбенко вручил традиционные премии города Москвы 
в области журналистики сотрудникам СМИ, которые особенно ярко проявили себя в ми-
нувшем году. Вручение премий прошло сразу после Дня российской печати, который от-
мечается 13 января. Церемония награждения состоялась в Белом зале столичной мэрии. 
Лауреатами этого года стали порядка 25 журналистов, представляющих ведущие феде-
ральные и столичные издания. Среди награжденных — редактор отдела экономики газеты 
«Московский комсомолец» Дмитрий Докучаев. Премии присуждают с 2001 года ежегод-
но указом мэра Москвы по предложению столичного Союза журналистов на основании 
решения-рекомендации экспертного совета. Основание для вручения премий — созда-
ние наиболее талантливых и актуальных журналистских материалов, теле- и радиопере-
дач о Москве и ее жителях.

КАДР

КАТАКЛИЗМ

НЕДВИЖИМОСТЬ

НАЗВАНЫ РЕГИОНЫ — ЛИДЕРЫ ПО ПСИХИЧЕСКИМ РАССТРОЙСТВАМ

ИЗВЕРЖЕНИЕ ВУЛКАНА В ИСЛАНДИИ УДИВИЛО УЧЕНЫХ

В ЯПОНИИ ТУНЦА ПРОДАЛИ ЗА $800 ТЫСЯЧ

Согласно опубликованным 
данным Росстата, рейтинг 
регионов России по числу 
больных психическими 
расстройствами возгла-
вила Москва (79,2 тысячи 
пациентов на учете ПНД), 
за ней следуют Подмоско-
вье (68 тысяч) и Санкт-
Петербург (66,9 тысячи). 
Среди «нестоличных» регио-
нов первенство принадлежит 

крупнейшему городу юга 
страны — Ростову-на-Дону, 
где имеется 50,5 тысячи 
страдающих психическими 
расстройствами.  Картина 
выглядит естественной, если 
учесть, что Москва, Под-
московье и Санкт-Петербург 
лидируют и по общему числу 
жителей — а рейтинг со-
ставлен по абсолютной, а не 
относительной численности. 

Тем не менее, например, в 
Ростовской области число 
страдающих психическими 
расстройствами составляет 
примерно 1214 человек на 
100 тысяч населения. До-
бавим, что к числу «учетных» 
расстройств психиатры 
относят в том числе глубокую 
депрессию, шизофрению, 
неврозы, нарушения пищево-
го поведения. 

В Исландии произошло вулканическое 
извержение. Несколько домов загорелось в 
рыбацком городке Гриндавик на юго-западе 
острова после второго извержения вулкана 
менее чем за месяц. Президент Исландии 
Гудни Йоханнессон в телеобращении заявил 
нации: «То, на что мы все надеялись, что это-
го не произойдет, произошло. Мы надеемся, 
что все пройдет как можно лучше». А эксперт 
Бенедикт Офейгссон из Исландского метео-
рологического управления рассказал СМИ, 
что вулкан «продолжает удивлять»: «После 
начала извержения движение замедлилось, 
но примерно полчаса или час назад оно 
снова начало набирать скорость. Мы больше 
не наблюдаем замедления темпов роста 
в городе». Агентство гражданской защиты 
Исландии заявило, что повысило уровень 
тревоги до «чрезвычайного», самого высоко-
го по трехбалльной шкале, что указывает 

на начало события, которое может нанести 
вред людям, имуществу, сообществам или 
окружающей среде. Напомним, что в 2010 
году облака пепла от извержений вулкана 
Эйяфьятлайокудль на юге Исландии распро-
странились на большую часть Европы, что 
привело к отмене 100 тысяч авиарейсов.

В американском курорт-
ном городе Лейк-Дженива, 
что в штате Висконсин, 
на продажу выставлен 
уникальный дом — из же-
лезнодорожных вагонов, 
переделанных под жилье. 
За него просят 125 тысяч дол-
ларов. Ожидается, что такая 
недвижимость заинтересует 
любителей путешествий по 
железной дороге. Они полу-
чат возможность чувствовать 
себя пассажирами постоянно, 
но одновременно в очень 
комфортных условиях. Кста-
ти, до сих пор дом был частью 
мотеля End of the Line. Он 

начался с одного вагончика, 
который бывшие владельцы 
купили в 1982 году как госте-

вой домик, но быстро поняли 
его удобство и расширили 
владения.

Гигантский тунец стал 
самым дорогим из про-
данных в этом году. 

Кроме того, это четвертый 
по стоимости лот с 1999 
года, когда начали вести 

подобную статистику. Тунец 
ушел с молотка на аукционе 
в Токио; рыбина весит 238 
килограммов. Планируется, 
что суши из рекордсмена 
будут подавать не только в 
японских ресторанах, но и 
в заведениях Нью-Йорка и 
Шанхая. Эксперты отмеча-
ют, что первые в начале года 
торги привлекают при-
стальное внимание, так как 
неофициально считаются 
маркером экономических 
тенденций и своеобразным 
тунцовым прогнозом на 
год. И хотя он сбывается не 
всегда, высокая цена лота 
воспринимается как добрая 
примета. 

В воскресенье, 14 
января, на 95-м году 
жизни скончался 
известный писатель, 
журналист, мастер 
детективного жанра 
Эрик Соломонович 
Котляр. Постоянный 
автор «Московского 
комсомольца», 
несмотря на 
преклонный возраст, 
до последних дней 
оставался верен 
себе — перед Новым 
годом он прислал в 
редакцию свежий 
материал, который 
мы опубликуем в 
ближайшее время.

Эрика Котляра без 
преувеличения можно на-
звать асом криминальной 
журналистики. Хотя первое 

его образование никак не 
связано со СМИ. В далеком 
1952-м он окончил Москов-
ский финансовый институт, 
некоторое время работал 
инженером-экономистом. 
Но уже в 1957 году Эрик 
Соломонович возглавил 
издательство «Трудовые 
резервы», затем стал заве-
дующим редакцией в ряде 
издательств. А с 1992 года 
началось плодотворное 
сотрудничество Котляра с 
московскими СМИ. Сначала 
«Московская правда», по-
том собственное издание 
«Столичный криминал», а в 
последние годы — «МК». В 
книгах и статьях Котляра, 
настоящего энциклопеди-
ста, отражена вся история 
криминальной России — от 

начала XX века до наших 
дней. Эрик Соломонович 
воспел в своих произве-
дениях работу московских 
сыщиков — его книги, по-
священные работе МУРа, 
стали бестселлерами.

В новогодние праздни-
ки Эрик Соломонович про-
студился, тяжело заболел и 
попал в больницу. Увы, меди-
цина оказалась бессильна. 
«МК» выражает искренние 
соболезнования родным и 
близким писателя. Проща-
ние с писателем состоится 
18 января в 11.30 в траурном 
зале ЦКБ.

Редакция «МК».

СКОНЧАЛСЯ ИЗВЕСТНЫЙ 
ПИСАТЕЛЬ-ДЕТЕКТИВИСТ ЭРИК КОТЛЯР

ДНЕДНЕДНЕДВИЖВИЖВИЖИМОИМОИМОСТЬСТЬСТЬ

В американском курорт-
ном городе Лейк-Дженива, 
что в штате Висконсин

В США ПРОДАЕТСЯ ДОМ ИЗ ВАГОНОВ
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Спрос на шубы снижается уже 
несколько лет подряд, причем 
с каждым годом все сильнее. 
Специалисты одной из финан-

совых аналитических компаний изучили 
ситуацию на рынке в динамике, с января 
2021-го до декабря 2023 года, и пришли к 
неутешительным для торговцев пушниной 
выводам. 

За это время количество производите-
лей шуб сократилось на 27%, а продавцов на 
26%. Новых компаний за это время появилось 
крайне мало: притом что за три года 570 
компаний были ликвидированы, только 225 
были зарегистрированы. Отрицательная 
динамика налицо. Кроме того, снижается 
количество иностранных компаний, заня-
тых в продажах меха, и в этом стоит винить 
санкции, которые вмешались в нашу жизнь 
после февраля 2022 года. Большая часть шуб 
на российском рынке была сшита в Китае, 
и, несмотря на «поворот на Восток», многие 
ретейлеры из Поднебесной отказались рабо-
тать с Россией, посчитав издержки избыточ-
ными. Кроме того, «отвалились» продавцы и 
поставщики из Евросоюза. В соответствии 
с санкциями запрещено ввозить в Россию 
предметы роскоши дороже 300 евро — ну 
а найти хоть шубу, хоть дубленку дешевле 

этой суммы практически невозможно, так 
что вопрос отпал сам собой. 

Кстати, еще в прошлом году эксперты 
отмечали, что из-за введения этих санкций 
на грани банкротства оказались меховые 
производства Греции и Италии, те, кото-
рые отдавали более 80% своих товаров на 
российский рынок: спрос на шубы в нашей 
стране беспрецедентный, и никто более не 
может компенсировать европейцам упу-
щенную выгоду. 

Купить шубу в Москве по-прежнему 
можно, естественно, с оглядкой на общее 
подорожание и колебания валютного курса. 
Классическую мечту среднестатистической 
российской женщины — шубку из норки 
длиной чуть ниже колена и с капюшоном — 
смело можно назвать предметом роскоши: 
такая вещь обойдется минимум в 80–90 ты-
сяч рублей, а скорее в 120–130 тысяч (если 
выбирать не самую дешевую, а ту, которая 
действительно подходит). Найдутся в торго-
вых залах и интернет-магазинах и воистину 
королевские варианты — длинные норковые 
шубы уникального дизайна и с добавлением 
другого меха, которые продают без малого 
за полмиллиона рублей. И, судя по горящим 
на сайте сигнальным плашкам а-ля «Остался 
последний размер!», их покупают.

Между тем гораздо более подходящей 
для российского климата будет шуба из 
овчины, этот мех теплее, хоть и таскать его 
на плечах тяжелее. Длинная овечья шуба 
обойдется сегодня в 70–80 тысяч рублей, а 
короткий полушубок можно купить за 30–35 
тысяч. Еще более гуманными ценами отли-
чаются дубленки: короткую можно купить за 
25–30 тысяч рублей, а длинную не дороже 
100 тысяч. При этом производителей вы-
бирать не приходится: всюду указаны либо 
«Россия», либо «Китай». 

Проблемы, безусловно, не только в 
санкциях — нельзя игнорировать ни смену 
морально-этической парадигмы, во главе 
которой теперь стоят идеи экоактивистов, 
ни модные тренды. Стилисты диктуют: мол, 
если хочешь продолжать носить шубу и при 
этом оставаться хотя бы условно модной, 
единственный способ — старательно де-
лать вид, что это не шуба. Выбирать мак-
симально лаконичные прямые фасоны, без 
опушки, капюшонов и поясов. Ну а лучше 
всего купить шубу из искусственного меха 
и максимально кислотного цвета (напри-
мер бирюзовую), чтобы уж гарантиро-
ванно защитить себя от подозрений в ее 
натуральности. 

Что касается экошуб, или, как их ласково 
называют, шуб из Чебурашки, то цены на них 
целиком и полностью зависят от репутации 
бренда. Самые демократичные варианты 
можно найти за 15–20 тысяч рублей, но если 
заглянуть в магазин уровня «выше среднего», 
то легко наткнешься на искусственную шубку 
за 60–80 тысяч рублей. Например, один из 
молодых и амбициозных российских брендов 
продает пальто из искусственного меха за 
170 тысяч рублей. Ну а чего мелочиться-то? 
Такое вот импортозамещение.

Популярный сценарий из нулевых годов 
— купить шубу в Греции и привезти сюда 
— тоже актуален, несмотря на отсутствие 
прямых рейсов. Несмотря на тот факт, что 
из Евросоюза запрещено вывозить в Россию 
предметы роскоши дороже 300 евро. Фишка 
как раз в том, что из ЕС напрямую в Россию 
не попадешь: из Греции едут либо паромом 
до Турции, либо стыковочным рейсом через 
третью страну. Ну а туда-то можно ввозить 
что угодно. Впрочем, зимой есть универ-
сальный способ — надеть обновку на себя, 
предварительно срезав ценник. 

Дарья ТЮКОВА.

Цены могут взлететь до $200
Сегодня мировой рынок нефти пре-
бывает в тревожном ожидании. На 
днях цена Brent ппревысила уро-
вень $80 за баррель. К этому ее 
подтолкнули ракетные удары США 
и Великобритании по хуситским 
группировкам в Йемене. Аналити-
ки заговорили о возросших рисках 
расширения конфликта и вовле-
чения в него Ирана. Для России 
ситуация чревата дополнительными 
издержками.

Для глобального рынка грузоперевозок 
события в регионе развиваются непред-
сказуемо, что в стороне не останется никто. 
Сегодня около 12% международных контей-
нерных перевозок и 10% поставок нефти 
осуществляются через Красное море, ко-
торое соединяется со Средиземным морем 
через Суэцкий канал. Для России маршрут 
имеет стратегическое значение: через него 
идет более половины морского экспорта 
российской нефти.

Напомним, транспортную блокаду в от-
ношении судов, связанных с Израилем или 
следующих в его порты, йеменские хуситы 
объявили в начале декабря прошлого моря. С 
тех пор они атаковали более 20 танкеров, что 
привело к сокращению транзита в регионе. 
На прошлой неделе конфликт перешел в 
стадию явной эскалации: США и Велико-
британия нанесли серию ракетных ударов по 
объектам в четырех провинциях Йемена. В 
ответ хуситы могут усилить свои атаки, чтобы 
перекрыть любые сырьевые поставки через 
этот район. О наиболее вероятных сценариях 
дальнейшего развития событий рассужда-
ет эксперт Финансового университета при 
Правительстве РФ Игорь Юшков.

— На данный момент нельзя говорить 
о каких-то сверхрадикальных переменах на 
глобальном нефтяном рынке: после ударов 
США и Великобритании по позициям хуси-
тов свои маршруты изменили буквально 
несколько танкеров, которые пошли окруж-
ным путем — через мыс Доброй Надежды 
в ЮАР. Однако потенциал радикализации, 
эскалации конфликта, его влияния на судо-
ходство в Красном море, Суэцком канале и 

Баб-эль-Мандебском проливе очень велик. 
Идти вокруг Африки — это дополнительные 
10–14 дней в пути, дополнительные затраты 
топлива, резкий рост стоимости фрахта и, 
соответственно, нехватка танкеров.

— Уже в 2022 году она стала для 
России дороже из-за санкций. И что, 
теперь ожидается очередной виток 
издержек?

— Санкции вынудили нас уйти с евро-
пейского рынка на азиатские. Примерно та 
же история с Ираком, Саудовской Аравией, 
ОАЭ и другими странами, которые прежде 
были основными поставщиками энергоноси-
телей в Азию, а в 2022-м переориентирова-
лись на Европу. Сегодня к этому добавилась 
проблема с транзитом через Красное море. 
Причем для ближневосточных производите-
лей риски возникают немалые. Когда хуси-
ты узнали о готовящемся по ним ракетном 
ударе, они предупредили соседние страны 
(Саудовскую Аравию, Катар, Эмираты): не 
вздумайте предоставлять свое воздушное 
пространство для пролета американских и 
британских военных самолетов, или же мы 
воспримем это как объявление войны. Соот-
ветственно, возникает риск, что йеменские 
хуситы будут целенаправленно атаковать 
танкеры с саудовской нефтью или газовозы 
Катара, и тем придется осваивать маршрут 
вокруг Африки. Кроме того, хуситы могут 
начать наносить ракетные удары по нефтега-
зовой инфраструктуре соседних государств, 
где в таком случае сократится добыча.

— Чем чревато гипотетическое втя-
гивание в конфликт Ирана?

— Никто сегодня не даст гарантии, что 

этого не произойдет. Самый радикальный 
сценарий реализуется в том случае, если 
иранцы перекроют Ормузский пролив, что 
они неоднократно грозились сделать. Эта 
стратегически важнейшая артерия соединяет 
Персидский залив на юго-западе с Оманским 
заливом на юго-востоке и далее с открытым 
океаном. В сутки через нее проходит около 
20 млн баррелей нефти, это около 20% всего 
мирового объема перевозок. Плюс весь СПГ 
из Катара. Вот тогда мировая энергетика и 
экономика испытают чудовищный шок, цены 
могут взлететь до $150–200 за баррель.

— Как ситуация может отразиться на 
российском нефтяном экспорте?

— России она абсолютно не нужна, по-
скольку азиатские рынки сбыта тоже прося-
дут. Единственным плюсом для нас являются 
хорошие партнерские отношения с Ираном. 
Думаю, сейчас руководство РФ будет с ним 
договариваться о том, чтобы йеменские ху-
ситы (получающие от иранцев оружие и эко-
номическую помощь) более избирательно 
рассматривали цели для атаки. Танкерам с 
российской нефтью нужны определенные 
гарантии безопасности. Самый выгодный 
для нас, но нереалистичный вариант за-
ключается в следующем: основная масса 
перевозчиков идет вокруг Африки, тогда 
как мы по-прежнему пользуемся Суэцким 
каналом, экономя на логистике. Понятно, 
маржи было бы больше.

Игорь БОКОВ.

После выступления «МК» 
приговоренных животных 
начали разбирать всей 
Россией, а эвтаназия «братьев 
меньших» приостановлена
Принудительное умерщвление 18 
собак в Бурятии может стоить крес-
ла губернатору региона. Во всяком 
случае, именно на Алексея Цыденова 
«вешают всех собак», извините за 
игру слов, за непопулярную меру.

Об этом сообщают некоторые провласт-
ные каналы, приводя в качестве главного по-
вода для критики главы региона борьбу с 
бездомными животными, принявшую здесь 
чрезмерно жестокие формы.

Законы о «гуманной эвтаназии» животных 
в прошлом году были одобрены властями не 
только в Бурятии, но и в республике Алтай, и 
в Астраханской области. Некоторые другие 
регионы РФ также на подходе к жестоким 
и безнравственным нормам о массовом 

уничтожении собак. Все еще действующий 
Федеральный закон 498 ФЗ «Об ответствен-
ном обращении с животными» предполагает 
много составляющих частей, в том числе и 
ОСВВ (отлов, стерилизация, вакцинация, вы-
пуск), но в 2023 году губернаторы областей 
сказали, что госпрограмма ОСВВ не работает, 
на улицах полно бездомных кусачих псов, есть 
трагические случаи, и поэтому нужно вернуть-
ся к убийствам животных, но на современный 
лад. Заодно и средства сэкономятся. 

Первой показательное умерщвление на 
практике провела Бурятия. 

Еще ранее здесь было прекращено фи-
нансирование содержания приютских живот-
ных, и все легло на плечи волонтеров.

Сообщается, что решение здешних вла-
стей принесло каскад явных и косвенных не-
гативных политических последствий, при этом 
местные чиновники надеются, что волна скоро 
стихнет, и предпочитают не вовлекаться в 
непопулярную тему.

Из разных городов бурятским зоозащит-
никам сегодня пишут люди, готовые забрать 
приговоренных дворняг себе. За несколько 
дней инициатива по спасению братьев наших 

меньших приобрела характер всероссийского 
флешмоба.

На данный момент более 600 из примерно 
2000 приютских муниципальных животных 
нашли новых хозяев.

«Собак приюта «Ананды» это касается 
в первую очередь, так как они все еще му-
ниципальная собственность, и управление 
ветеринарии решает их судьбу, не огляды-
ваясь на наши старания сохранить жизни», 
— рассказывают спасатели животных.

«Если вы из Бурятии, то можно лично при-
ехать в приют и выбрать себе друга. Для семей 
и волонтеров из других регионов мы можем 
организовать доставку. Мы отбираем собак, 
подбираем подходящий рейс и отправляем. 
В других городах мы не выпускаем собак на 
улицу, а передаем в семьи или на кураторство 
местных волонтеров или приютов».

По словам зоозащитников, собаки хоро-
шо переносят дорогу, обычно едут в почтово-
багажных вагонах: там тепло, а иногда даже 
жарко. «Проводники кормят их, ухаживают, 
убираются в клетках. Всё абсолютно законно, 
— продолжают люди свой рассказ. — Так-
же можно стать дистанционным опекуном 
пса, оплачивать его содержание в приюте 
(примерно 1500 рублей в месяц) из любой 
точки мира, и тогда он точно не попадет под 
усыпление».

На данный момент, насколько стало из-
вестно «МК», все разговоры о следующих 
эвтаназиях животных приостановлены. 

Екатерина САЖНЕВА. 

Результаты прошедших 13 января прези-
дентских и парламентских выборов на Тайване 
еще какое-то время будут обсуждаться про-
фессионалами и любителями анализа между-
народных дел. Но уже ясно, что эти выборы 
не привели к событиям мирового значения, 
а просто открыли новую страницу в «холод-
ной войне» между Вашингтоном и Пекином. 
Самое главное состоит в том, что Китай не 
позволил втянуть себя в братоубийственную 
войну с соотечественниками на Тайване, чего 
изо всех сил добивались американцы с 2018 
года. Тогда президент Трамп начал усиленно 
накачивать остров оружием и подстрекать 
сепаратистов отделиться от Поднебесной. 
Обстановка накалялась с прибытием каждой 
новой партии ракет и самолетов, каждым 
визитом делегации политических деятелей.

При Байдене Пекин уже стоял на грани 
упредительного удара. В августе 2022 года 
в Тайбэй прилетела спикер Палаты пред-
ставителей Конгресса США Нэнси Пелоси. 
Все затаили дыхание в ожидании то ли уни-
чтожения самолета третьего лица в амери-
канской иерархии, то ли высадки десанта 
на побережье Тайваня. Только присущая Си 
Цзиньпину «стратегия терпения» позволила 
решить проблему китайскими, а не западными 
приемами военно-политического искусства. 
Шестидневная экономическая блокада под 
предлогом учений ВВС и ВМС НОАК стала 
убедительной репетицией действий КНР в 
случае провозглашения «независимости». На 
тайваньцев демонстрация «стального кулака 
в лайковой перчатке» произвела ожидаемый 
эффект, и на муниципальных выборах в конце 
того же года сепаратистская правящая партия 
собрала лишь 20% голосов, а Цай Инвэнь ушла 
в отставку с поста главы партии.

Неудивительно, что во время предвы-
борных дебатов ни один из трех кандидатов 
в президенты не ставил вопрос в этой пло-
скости. Кандидат от правящей партии Лай 
Циндэ утверждал, что Тайвань и так является 
де-факто независимой от Китая страной и 
поэтому он не собирается форсировать не-
обходимые юридические процедуры. Канди-
дат от новой Народной партии Кэ Вэнь Чжэ 
тоже выступал не за отделение, а за развитие 
экономических и культурных связей с мате-
риком. Представитель партии Гоминьдан Хоу 
Юи апеллировал к действующей Конститу-
ции Китайской Республики (Тайваня). «Китай 
един» — утверждает старейшая политическая 
партия Поднебесной Гоминьдан, созданная 
на обломках Цинской империи в 1912 году. 
Эту патриотическую формулу она десятиле-
тиями отстаивала в сражениях с генералами-
сепаратистами, с марионетками японских 
агрессоров, а затем и красными войсками. 
Единство Китая записано в Конституции Ки-
тайской Республики, которая продолжила 
действовать после бегства Гоминьдана на 
Тайвань в 1949 году.

Таким образом, еще до завершения вы-
боров стало ясно, что при любом исходе война 
не начнется ни в обозримом будущем, ни за 
пределами видимости. Ведь Пекин постоянно 
называет «красной линией», достаточным по-
водом для начала военных действий именно 
провозглашение суверенитета, а не намере-
ние отделиться или даже начало подготовки 
к этому непростому и небыстрому процессу. 
Тайваньцы считают свое общество демокра-
тическим, и выходящие за рамки законов и 
процедур решения вряд ли будут поддержаны 
политическими кругами, деловым сообще-
ством и вооруженными силами.

Эту реальность не способен изменить 
даже успех кандидата от сепаратистской Де-
мократической прогрессивной партии Лай 
Циндэ. Он собрал 40% голосов, ненамно-
го обошел кандидата от партии Гоминьдан 
Хоу Юи (33,4%) и выступившего неожиданно 
успешно создателя и руководителя Народной 
партии Кэ Вэнь Чжэ (26%). Даже этот скром-
ный успех был сразу перечеркнут успехом 
оппозиции. На прошедших одновременно 
парламентских выборах партия Гоминьдан 
и Народная партия, выступающие за сохра-
нение статус-кво и постепенное улучшение 
отношений с КНР, набрали совместно почти 
две трети голосов. Из 113 мест в парламенте 
у Гоминьдана — 52, у Демократической про-
грессивной партии — 51, а у Народной партии 
— 8. Еще два места получили независимые 
кандидаты. Даже медленное продвижение 
к юридическому оформлению «независи-
мости» Тайваня от Китая, начатое во время 
восьмилетнего правления Цай Инвэнь, будет 
наталкиваться на жесткое сопротивление 
двух других партий, если и не тяготеющих к 
воссоединению с матерью-родиной, то явно 
тянущихся к «семейным» связям.

Избиратели этих двух партий знают, что 
Большой Китай является главным торговым 
партнером острова — 320 миллиардов дол-
ларов в 2022 году. Инвестиции тайваньско-
го бизнеса на материке исчисляются двумя 

сотнями миллиардов. Из 23,5 миллиона жи-
телей Тайваня в КНР постоянно находятся 
1 200 000 человек — хозяева и менеджеры 
предприятий, инженеры и преподаватели, 
врачи и артисты. Резать такую пуповину, да 
еще взрослому ребенку, было бы больно и 
смертельно опасно.

Свои причины сомневаться в целесоо-
бразности провозглашения суверенитета 
есть и у тайваньских военных. На примере 
своих украинских коллег они убедились в не-
приемлемости цены, которую должны будут 
заплатить в поединке с многочисленными 
обученными и мотивированными соотече-
ственниками с другой стороны Тайваньского 
пролива. Недаром отставные генералы за-
частили с визитами на материк…

Однако сепаратисты тоже обладают со-
лидным электоратом. Свои голоса им отдают 
преимущественно молодые люди. Сказыва-
ется непонимание реалий существования 
экономики острова, а также популярный 
стереотип «тайваньской идентичности». 
Идея «особости» и даже «превосходства» 
тайваньцев существует еще со времен хаоса 
«большого скачка» и «культурной революции» 
в КНР. Она укрепилась в годы правления Дэн 
Сяопина, копировавшего важные достижения 
экономического и социального устройства 
режима Чан Кайши. С началом проведения 
«политики реформ и открытости» тайваньцы 
в качестве «богатых родственников» возвра-
щались в свои родные деревни и города, 
везли инвестиции и приемы рыночной эко-
номики. Тайваньские певцы, киноактеры и 
модельеры долго были законодателями мод 
и кумирами молодежи. Словечки из обихода 
жителей острова активно проникали в язык 
материковых китайцев.

С началом «холодной войны» против Ки-
тая в 2018 году резко усилилась обработка в 
духе превосходства «тайваньской идентич-
ности» и враждебности к соотечественникам. 
Режим Цай Инвэнь приступил к политике «де-
синизации», ослабления культурных и даже 
языковых связей с континентальным Китаем. 
Настроения «тайваньской идентичности» будут 
подпитываться правительством Лай Циндэ и 
останутся «миной замедленного действия» 
при любом развитии событий на острове.

Как будут развиваться события до и после 
мая нынешнего года, когда Лай Циндэ офи-
циально сменит Цай Инвэнь на посту «пре-
зидента» Китайской Республики? Как Пекин, 
так и Тайбэй вполне устроил бы статус-кво 
— сохранение как экономических отношений, 
так и военно-политической напряженности 
без приближения к «красной линии». Тайвань-
цы продолжат свое уютное существование 
мировых поставщиков микроэлектроники и 
носителей «особой идентичности». Китайцы 
выиграют больше мирного времени для до-
стижения «великого возрождения китайской 
нации» к 2049 году. К тому времени преиму-
щества «социализма с китайской специфи-
кой» могут стать настолько убедительными, 
что перевесят «тайваньскую идентичность» 
и воссоединение произойдет совершенно 
безболезненно.

Играть вдолгую может себе позволить 
Китай с его тысячелетней историей и текущим 
расписанием движения вплоть до середины 
века. Но двигаться в таком темпе не может 
Америка. Ей необходимо до окончательного 
обветшания в обозримом будущем успеть 
остановить или хотя бы замедлить прогресс 
Поднебесной. Главным средством в послед-
ние годы служила как раз надежда спрово-
цировать Пекин на превентивный удар по 
Тайваню. Итоги прошедших выборов и новый 
расклад сил в парламенте сильно ослабили 
эти надежды. Даже заняв президентское 
кресло в мае, Лай Циндэ не сможет протащить 
решение об отделении Тайваня, которое было 
бы спусковым крючком для «контрнаступа» 
против сепаратистов.

В условиях дефицита исторического 
времени и необходимости воевать сразу на 
нескольких фронтах Вашингтон может в оче-
редной раз слить не оправдавших надежды 
клиентов. Так было в 1949 году, когда Чан 
Кайши и его команде прекратили оказывать 
помощь на финальном этапе гражданской 
войны с коммунистами. Так было в 1971 году, 
когда американцы не помешали пекинским 
дипломатам занять вместо тайваньцев кресла 
в ООН и его Совете Безопасности. Так было и в 
1978 году, когда неожиданно и в унизительной 
форме были разорваны дипломатические 
отношения с Тайбэем ради сближения с Пе-
кином, пообещавшим подключиться к борьбе 
с Советским Союзом.

В Вашингтоне нарастают настроения 
«усталости» не только от Украины, но и от 
Тайваня. Финансовые, политические и во-
енные вложения в них оказываются неэф-
фективными. Пора «зафиксировать убытки» 
может наступить с приходом в Белый дом 
новой администрации.

НА ТАЙВАНЬСКИХ ВЫБОРАХ 
ПОБЕДИЛ КИТАЙ

Открыта новая страница в «холодной войне» 
между Вашингтоном и Пекином
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«Оружие»
Сербская легенда — знакомимся с караби-
ном LK M70 от компании Zastava.
Порода в крови — красота и совершенство 
серийной гладкостволки Browning B725.

«Природа»
Общий путик — история противостояния хищ-
ника и человека на промысловом путике.
Все цвета Африки — в ЮАР за яркими 
впечатлениями.
Гардероб амазонки — практические рекомен-
дации для прекрасной половины охотничьего 
братства. 

«Трофеи»
Кубанский тур — в горы Карачаево-Черкесии 
за рогатым трофеем из заветной горной 
пятерки. 
Гончатник рассказывает — о тонкостях охоты 
с гончей на зайцев.
По законам тайги — исповедь старого 
таежника.

«Рыбалка»
Нескучный ленок — тонкости ловли амурско-
го «леопарда» в разные времена года.
Там, где ловятся щуки — за пятнистой хищ-
ницей с жерлицами. 

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. 
ХХI ВЕК», №12–1, 2023–2024 гг. 

ТОРГОВЛЯ

Йеменские хуситы могут 
поставить на долгосрочный 
прикол танкеры с 
ближневосточной и российской 
нефтью, отправляемые в Европу.

НА ГУБЕРНАТОРА БУРЯТИИ 
«ВЕШАЮТ ВСЕХ СОБАК»

НОРКИ НЕТ, 
ОВЧИНА ПРОДАНА

ХУСИТЫ ВЗРЫВАЮТ 
МИРОВОЙ РЫНОК НЕФТИ
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«БОЛЕЗНЬ Х»...
c 1-й стр.

— Константин, «болезнь Х» 
— это существующий диа-
гноз или гипотетическая 
угроза?

— Этот термин был предложен амери-
канским иммунологом и инфекционистом 
Энтони Фаучи, который до недавнего вре-
мени был директором Национального инсти-
тута аллергии и инфекционных заболеваний 
США. «Болезнь Х» — несуществующая, не-
известная, гипотетическая, но добавленная 
к списку особо опасных инфекций, кото-
рый курирует ВОЗ. Фаучи считал, что «Х» 
звучит особенно устрашающе. Выделение 
специального места для несуществующей 
болезни позволяет строить прогнозы: что 
будет, если такая болезнь вдруг появится, 
и как лучше всего координировать усилия 
политиков, госслужащих, медиков, ученых, 
эпидемиологов, фармкомпаний при появ-
лении настоящей угрозы. Это очень похоже 
на штабные учения без танков: создается 
сценарий угрозы нападения неизвестного 
противника с неизвестной стороны и отта-
чиваются усилия по противодействию угро-
зе. Такие взрослые игры, которые по факту 
оказываются очень полезными. В России, 
кстати, также разработана и реализуется 
концепция санитарного щита, суть которой 
заключается в разработке системы мер по 
повышению готовности к противодействию 
неизвестным инфекциям. 

— Этот термин ввели уже после пан-
демии ковида?

— Нет. Исходно «болезнь Х» была «при-
думана» в 2017 году, и с самого начала было 
поставлено условие, что возбудитель не-
известен. Но ученые сразу стали думать, 
каким мог бы быть такой возбудитель. Среди 
претендентов рассматривались вирусы ли-
хорадки Эбола, вирус Зика, вирус Хантера, 
вирус SARS. Тот факт, что уже в то время 
проводилось моделирование потенциальной 
эпидемии SARS, помог нам в борьбе с его 
родственником COVID-19. 

В целом возникло понимание, что надо 
иметь набор платформенных вакцинных ре-
шений, которые можно относительно быстро 
приспособить под конкретного возбудителя. 
Результатом стало развитие РНК-вакцин. 
Было понимание, что виновником «болезни 
Х» не будет бактерия (бактерии, несмотря 
на растущую антибиотикорезистентность, 
нам вряд ли в ближайшее время грозят пан-
демией), скорее — вирус. Возникла идея 
необходимости подробного изучения хотя 
бы одного представителя основных групп 
родственных вирусов. Если вирус, ставший 
источником «болезни Х», окажется родствен-
ным вирусу, который мы «заранее» изучили, 
мы будем лучше подготовлены, делать вак-
цины будет проще. Например, в России была 
заготовлена «болванка» против SARS — на 
ее основе наши ученые в период пандемии 
и сделали успешную вакцину от ковида. 

— Но ведь может появиться и какой-то 
до сих пор неизвестный науке вирус?

— Вирусов действительно огромное 
множество, и возможно появление виру-
са, который не похож ни на один известный 
нам. Изучение глобального вирома, то есть 
всего многообразия вирусов на планете, в 
принципе, позволяет идентифицировать 
такие вирусы. Соответствующие проекты 
активно развиваются в настоящее время, в 
частности, благодаря мозговому штурму в 
связи с «болезнью Х». Такая работа требует 
создания крупных центров секвенирова-
ния — определения последовательностей 
ДНК и РНК и их анализа методами компью-
терной биологии. Именно наличие таких 
центров позволило фактически в режиме 
реального времени обнаруживать новые 
варианты вируса COVID-19 и следить за их 
распространением. 

Следующий проект, система монито-
ринга в «горячих точках», то есть местах 
планеты с большим биоразнообразием или 
там, где человечество впервые вступает в 
контакт с животным миром (как правило, 
это тропики). Задача такого мониторинга 
— отслеживать возникновение заболева-
ний, брать образцы, анализировать их. Идея 
очень старая, ее впервые предложил Луи 
Пастер, в результате чего возникла сеть 
институтов Пастера. В СССР была создана 
сеть противочумных институтов, которые 
выполняли функции мониторинга. В США 
— система центров контроля заболеваний 
(CDC). Кстати, те «страшные» лаборатории 
в Грузии, Казахстане, Украине, о которых 
так много писали в СМИ, раньше входили 
в советскую систему мониторинга. Вирусы 
не знают политических границ, и бороться 
с ними надо всем миром. Поэтому принцип 
открытости и обмена информацией среди 
учреждений, занятых эпидемиологическим 
мониторингом, является основополагаю-
щим. Одна из проблем последней пандемии 
была в том, что поначалу китайцы придержи-
вали информацию о вспышке в Ухане. Так что 
теоретическая концепция «Что, если?» очень 
полезная. COVID-19 тоже был «болезнью Х», 
и игры ума, начатые в 2017 году, помогли в 
противодействии ему.

— Откуда ждать появления новой 
«болезни Х»?

— С большой вероятностью такая бо-
лезнь придет с глобального Юга. Это бед-
ные страны, они не могут самостоятельно 
обеспечивать мониторинг, для которого не-
обходимы средства. Как правило, они идут 
по линии ВОЗ или мирового банка. С другой 
стороны, беда может прийти откуда не ждут. 
Например, из-за глобального потепления 
происходит подтаивание вечной мерзлоты у 
нас на севере. Потенциально это может при-
вести к тому, что мы начнем контактировать 
с новыми для нас вирусами и бактериями, 
которые сохранялись в естественном холо-
дильнике десятки тысяч лет. 

— Можно ли назвать пятерку потен-
циальных претендентов на новую «бо-
лезнь Х»?

— Это неблагодарное занятие. Потен-
циал навести шухер есть у очень многих 
вирусов, каждый из них может показать нам 
кузькину мать. Это может быть и вирус Зика, 
и новый вариант вируса гриппа, какой-то 
новый коронавирус, вирус Эбола или какой-
то менее экзотической геморрагической 
лихорадки, например крымской, или той, что 
эндемична в некоторых районах Башкирии. 
Почти наверняка это будет зоонозный вирус, 
который перейдет к нам от животных. Как 
когда-то ВИЧ перешел к нам от мартышек, 
а COVID-19 — от летучих мышей. Но пред-
сказать этот переход заранее невозможно. 
Это всегда вопрос стечения обстоятельств, 
крайне неприятных для человечества, но 
крайне удачных для вируса. 

Екатерина ПИЧУГИНА



На национальном рынке съемного 
жилья наблюдается беспрецедент-
ный рост спроса и цен. По итогам 
прошлого года стоимость найма 
жилья выросла почти на треть. По-
сле сворачивания программ льгот-
ной ипотеки и резкого подорожания 
коммерческой ипотеки многие 
россияне поняли, что обзавестись 
собственной квартирой им уже не 
по карману, и переключились на 
аренду квартир. Спрос также про-
стимулировало расширение обо-
ронных производств в крупных 
городах, куда стекаются работники, 
арендующие жилье. Как долго будет 
набирать силу волна повышения 
арендных ставок, разбирался «ЭВ».

Факторы роста

В течение первых трех кварталов 2023 
г. ставки на съемные квартиры росли уме-
ренно и равномерно. В пределах инфляции. 
Однако в октябре-декабре они показали 
необычный двузначный прирост. По оцен-
ке гендиректора портала «Мир квартир» 
Павла Луценко, за последние три месяца 
больше всего аренда подорожала в Якут-
ске, где ставки на «однушки» выросли на 
38,6%, на «двушки» — на 35,7%, на «треш-
ки» — на 44,1% (см. таблицу внизу). А также 
в Улан-Удэ (+38,9%, +42,2%, +29%), Кирове 
(+34,4%, +16,6%, +39,1%), Набережных Челнах 
(+24,1%, +26,3%, +31,7%), Перми (+28,9%, 
+26,2%, +21,5%), Череповце (+23,5%, +24,6%, 
+23,9%), Мурманске (+21%, +21,9% и +26,5%), 
Чебоксарах (+14,7%, +37,7%, +12%), Тольятти 
(+19,1%, +17,5%, +23,4%) и Новосибирске 
(+30,9%, +21,8%, +5,2%). 

На трех крупнейших региональных рын-
ках жилой недвижимости показатели также 
остались в плюсе: в Москве тарифы выросли 
на +18%, +14,8%, +10,8%, в Подмосковье на 
+10%, +7,6%, +4,4%, в Санкт-Петербурге на 
+18,8%, +8,2%, +4,8%, соответственно.

Слабый рост и даже снижение ставок 
наблюдались в Сочи (–16,6%, –10% и –3,6%), 
Махачкале (+7,2%, –3%, –15,9%), Магнитогор-
ске (+11,9%, –0,7%, –15,8%), Ростове-на-Дону 
(+4,9%, –4,5%, –4,5%), Вологде (+0,9%, +7,4%, 
–11,8%). В среднем по всем крупным городам 
страны квартиры с одной комнатой подросли 
в четвертом квартале 2023 г. на 13,7%, до 
21 294 руб./мес., с двумя комнатами — на 
10,5%, до 27 330 руб./мес., с тремя — на 
7,4%, до 34 008 руб./мес.

По мнению директора департамента 
аренды федеральной компании «Этажи» 
Ольги Павлиновой, в минувшем году аренда 
квартир дорожала по нескольким причинам. 
Во-первых, спрос на доступное арендное 
жилье явно преобладал над предложением. 
Во-вторых, сказалось снижение доступности 
ипотечных программ на готовое жилье. «Для 
части россиян стало дешевле снимать вре-
менное жилье, чем приобрести свое. Плюс те, 
кто на волне ажиотажа продали имевшуюся 
у них жилплощадь и купили новостройку на 
стадии строительства, вынуждены снимать 
временное жилье. Естественно, снимаются 
прежде всего наиболее доступные по цене 
варианты, их доля в общем объеме пред-
ложения сокращается, и средняя цена рас-
тет», — отметила «МК» Павлинова. В-третьих, 
изменился состав предложения, сами арен-
даторы стали требовательнее к качеству 
ремонта и обстановки квартиры, а это тоже 
сказывается на ставках аренды. 

Как отметила замдиректора управления 
аренды квартир «ИНКОМ-Недвижимости» 
Оксана Полякова, интерес нанимателей на 
массовом рынке аренды сфокусировался 

исключительно на объектах экономкласса. 
Такие лоты быстро уходили из экспозиции. 
С ее слов, спрос также стимулировали кли-
енты, переходившие из сегмента продаж 
на фоне ужесточения условий жилищного 
кредитования. Кроме этого в страну воз-
вращаются релоканты, те, у кого отменили 
формат удаленной работы. 

«Арендные ставки росли из-за инфля-
ции, растущих тарифов ЖКХ и миграции 
населения в крупные города, где открылись 
новые заводы ВПК», — добавил Луценко. 
Отметим, что во всех перечисленных выше 
региональных центрах, лидирующих по ро-
сту ставок аренды, выпускается продукция 
военного и двойного назначения. 

Московская специфика

В Москве к вышеперечисленным фак-
торам можно смело добавить обновление 
жилищного фонда и новые предпочтения 
арендаторов. «Подросло новое поколение, 
совершеннолетние дети, которые съезжают 
от родителей и снимают отдельное жилье. 
У них более высокие запросы на качество 
отделки, инфраструктуру в локации. Они 
ищут максимальное удобство и комфорт. 

Собственники подстраивают свои объек-
ты под эти запросы, проводят ремонт для 
повышения ликвидности. Соответственно, 
вложения должны окупаться, более высокое 
качество стоит больших денег», — рассказа-
ла «МК» директор департамента вторичной 
недвижимости Est-a-Tet Юлия Дымова.

С ее слов, по запросам лидируют студии 
и двухкомнатные квартиры евроформата. По 
ее мнению, это связано с бюджетом аренды, 
а также с категорией арендаторов. Среди сни-
мающих жилье много студентов, одиноко про-
живающих граждан, молодых семейных пар без 
детей. Они выбирают студии за счет бюджета и 
необходимого пространства для жизни. 

Внутри МКАД, по оценке Поляковой, 
наибольшим спросом пользуются экономич-
ные квартиры — сейчас для них диапазон 
цен 30–45 тыс. руб. вместо 25–35 тыс. руб. 
год назад. Скидки отсутствуют. На текущий 
момент в старой Москве (без ЗелАО) самая 
дешевая квартира сдается за 32 тыс. руб. в 
месяц на улице Молостовых (р-н Ивановское, 
ВАО), на 1-м этаже 9-этажного дома. Это 
предложение для квартирантов без детей и 
домашних животных. За 33 тыс. руб. в месяц 
можно снять квартиру в районе Северное 
Измайлово (ВАО), за 35 тыс. руб. — в Тими-
рязевском районе (САО). 

Больше всего бюджетных вариантов, 
понятное дело, сосредоточено в Новой Мо-
скве и Зеленограде, подчеркнула главный 
аналитик ГК «Миэль» Екатерина Бережнова. 

По ее словам, объем предложения при этом 
невелик и продолжает снижаться: по срав-
нению с началом весны он сократился в два 
раза по всем округам. По данным Павлино-
вой, средняя ставка аренды однокомнатных 
квартир в Москве составляет 54,1 тыс. руб., 
двухкомнатных — 75,3 тыс. руб.

Прогнозы на лето

В ближайшей перспективе Ольга Павли-
нова не ожидает существенного снижения 
средних ставок аренды. На фоне выросших 
ставок бюджетные варианты квартир в базах 
долго не задерживаются. «В краткосрочной 
перспективе ставки аренды будут увели-
чиваться на уровне 0,5–1% в месяц. Более 
резкий рост ограничен возможностями 
арендаторов», — полагает эксперт. Окса-
на Полякова также не видит предпосылок 
для заметного снижения цен: «Предложе-
ние пока не восстановилось, сохраняется 
острый дефицит ликвидных экономичных 
предложений». 

Как считает Юлия Дымова, оценить 
ситуацию на рынке аренды жилья можно 
будет в середине февраля, когда начнется 
формирование объектов под сдачу на весну. 
В первом квартале, по ее прогнозу, скорее 
всего, цена останется прежней, без особых 
корректировок. С середины второго квар-
тала, возможно, немного подрастет, но все 
зависит от объема предложения. 

В этом году рост ставок аренды про-
должится, уверен Павел Луценко. Особенно 
активное подорожание найма он ожидает 
после отмены льготной ипотеки на первич-
ном рынке. Напомним, что соответствующая 
госпрограмма действует до 1 июля 2024 
года. Таким образом, новая мощная волна 
подорожания арендных ставок, скорее всего, 
сформируется в августе этого года. 

Сергей АРТЕМОВ. 

— Индекс Мосбиржи показал рост на 
1,56% на прошедшей неделе, показав на-
строй инвесторов на позитивную динамику 
акций в наступившем году. Если рост фондо-
вого рынка в 2023 году был в большей степени 
восстановительным, то в 2024 году может 
наблюдаться дивидендный рост на факте 
увеличения дивидендных платежей и возоб-
новления их выплат компаниями, сделавшими 
паузу в выплатах. На заявлениях «Северста-
ли» о вероятном возвращении к дивидендам 
лидерами роста на прошлой неделе стали 

акции сталелитейных компаний, взлетевшие 
на 8–9%. Строительный сектор, бывший од-
ним из локомотивов экономического роста в 
России в 2023 году, обеспечил металлургам 
устойчивый спрос на их продукцию. Также 
прибавили в цене акции компании кибербе-
зопасности Positive Technologies, компания 
планирует обеспечить увеличение отгрузок на 
фоне киберугроз минимум на 60% в наступив-
шем году. Росту биржевых индексов в целом 
будет способствовать реинвестирование 
части дивидендов в фондовый рынок.

Сергей СУВЕРОВ, 
инвестиционный стратег 

УК «Арикапитал», 
доцент Финансового 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На минувшей неделе российский рубль 
укреплялся к другим мировым валютам бла-
годаря росту оптимизма участников рынка 
на фоне анонсированных продаж валюты со 
стороны Банка России и Минфина РФ. С 15 
января до 6 февраля ежедневные продажи 
валюты со стороны ЦБ и Минфина составят 
16,7 млрд рублей по сравнению с 0,8 млрд 
рублей дневных продаж в IV квартале 23 года и 
на прошлой неделе. Данный фактор способен 
обеспечить укрепление российского рубля 
к американскому доллару до уровня 85–87 
рублей уже на текущей неделе. Мы не ожи-
даем резкого изменения курса юаня и евро, 
поэтому укрепление рубля будет проходить 
параллельно и к этим валютам.

Анатолий ТРИФОНОВ, 
аналитик 

«БКС Форекс»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 16.01.2024

87,6772

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ
У россиян выросли 
зарплаты

Доля россиян с ежемесячными доходами 
выше 100 тыс. руб. выросла по итогам 2023 
года до 7,4%, максимального значения за 
все время ведения статистики Росстатом. 
Одновременно увеличилась доля россиян, по-
лучающих в месяц от 60 до 100 тыс. руб., — на 
2,7 процентного пункта, до 15,3%. Удельный 
вес граждан с доходами от 45 до 60 тыс. уве-
личился на 1,8 процентного пункта, до 13,5%, 
а от 27 до 45 тыс. — на 1,5 процентного пункта, 
до 27,4%. Численность россиян с небольшими 
доходами, наоборот, снижается. Так, доля 
граждан, получающих в месяц от 19 до 27 
тыс. руб. сократилась на 1 процентный пункт 
— до 16,1%, 10–19 тыс. — на 3,9 процентного 
пункта, до 15,9%, а до 10 тыс. руб. — на 2,8 
процентного пункта, до 4,4%.

Граждане стали чаще 
покупать мебель
В 2023 году россияне покупали мебель 

на 9% чаще, чем годом ранее. При этом сред-
ние цены на товары в мебельной категории 
снизились на 7,5%, подсчитали аналитики 
платформы «Авито товары». Чаще всего граж-
дане покупали товары в категории «кровати, 
диваны и кресла», 23% от общего количества 
продаж, а средняя стоимость уменьшилась 
на 10%. Мебель из категории «шкафы, ко-
моды и стеллажи» в 2023-м стала на 8,5% 
популярнее, чем в прошлом, и заняла второе 
место по востребованности. Такие товары 

можно было приобрести в среднем за 7,75 
тыс. руб., и это на 3% ниже, чем годом ранее. 
Наибольшую же динамику спроса в сравне-
нии с 2022 годом показали товары категорий 
«предметы интерьера, искусство» — рост на 
28%. Стоимость таких товаров увеличилась на 
6%. Второе место по динамике продаж год к 
году заняли кухонные гарнитуры, в ушедшем 
году их покупали на 26% чаще. В среднем 
приобрести кухню можно было за 19 тыс. руб. 
Положительной динамике рынка, по словам 
экспертов, способствовали ввод нового жи-
лья, выросшие закупки мебели со стороны 
муниципальных госучреждений и госком-
паний, а также расширение отечественных 
производителей на фоне ухода крупных ино-
странных игроков.

Водочные реки обмелели

Алкогольные предприятия РФ в 2023 году 
произвели 80,4 млн декалитров (дал) водки, 
что на 4,3% меньше, чем в 2022 году, сооб-
щает Росалкогольтабакконтроль. Выработка 
коньяка в РФ в 2023 году составила 8,8 млн 
дал, что на 0,7% меньше, чем год назад. В 2021 
году было выработано 7,98 млн дал. Всего 
предприятия отрасли за 2023 год выпустили 
111,9 млн дал спиртных напитков, что на 3% 
меньше, чем год назад. Винодельческие пред-
приятия РФ в 2023 году произвели 29,99 млн 
дал виноградных вин, что на 8,3% меньше, 
чем год назад. Но это немного больше, чем 
за 2021 год (29,8 млн дал). 

Динамика средних ставок 
в Москве (тыс. руб.)

Округ 03.23 г. 11.23 г. 12.23 г.

ВАО 34,3 41,8 42,1
ЗАО 41,7 50,0 49,3
ЗелАО 27,2 32,3 31,1
НовАО 30,5 37,3 38,5
САО 39,2 48,4 48,1
СВАО 36,6 44,9 46,6
СЗАО 37,2 457 46,9
ТрАО 26,4 29,4 30,1
ЦАО 56,9  70,6 70,3
ЮВАО 35,9 43,7 44,3
ЮЗАО 37,3 45,1 44,6
ЮАО 35,6 43,6 44,1

Источник — ГК «Миэль». 

Средние ставки аренды на квартиры в городах РФ
№ Город 1-комн.,  Прирост Прирост 2-комн.,  Прирост Прирост 3-комн.,  Прирост Прирост
  руб./мес. за IV квартал за год руб./мес. за IV квартал за год руб./мес. за IV квартал за год

1 Москва 46 975 18,0% 19,1% 58 109 14,8% 13,2% 70 614 10,8% 9,8%
2 Якутск 38 257 38,6% 46,9% 51 023 35,7% 38,2% 61 500 44,1% 48,4%
3 Сочи 33 223 -16,6% 7,5%  45 851 -10,0% 8,4% 58 526 -3,6% 7,8%
4 Санкт-Петербург 31 745 18,8% 14,8% 42 341 8,2% 9,0% 53 500 4,8% 6,8%
5 Хабаровск 30 475 11,5% 20,4% 37 925 10,4% 17,4% 46 031 10,4% 19,3%
6 Мос. область 29 560 10,0% 11,8% 35 921 7,6% 8,5% 43 550 4,4% 7,0%
7 Новосибирск 28 607 30,9% 40,7% 33 833 21,8% 27,2% 39 362 5,2% 15,8%
8 Сургут 27 340 12,0% 13,5% 33 914 10,0% 12,9% 43 190 6,2% 12,1%
9 Симферополь 26 965 16,8% 19,4% 33 650 11,9% 15,8% 40 527 12,7% 14,3%
10 Мурманск 26 929 21,0% 34,0% 35 164 21,9% 35,6% 43 567 26,5% 37,3%

Источник — «Мир квартир».

АРЕНДАТОРЫ РАЗОБРАЛИ 
НЕДОРОГИЕ «КВАДРАТЫ»
Куда пойдут ставки 
аренды жилья 
в 2024 году?
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Россия в прошлом году вошла в пятер-
ку стран с самым заметным ростом 
пенсий в реальном выражении. Может, 
многие и удивятся такому успеху. При 
наших-то незначительных выплатах 
по старости... Конечно, большинство 
пожилых людей в нашей стране про-
должает считать свой трудовой стаж 
явно недооцененным со стороны го-
сударства, но все равно приятно, ведь 
по темпам роста подобных выплат мы 
опередили даже США.

По данным Росстата и Организации эконо-
мического сотрудничества и развития, пальму 
первенства в росте казенного обеспечения за-
служенного отдыха своих граждан в 2023 году 
мы уступили только Турции, Мексике, Бельгии и 
Испании, где реальный рост аналогичных выплат 
составил 17,4%, 15,6%, 2,8% и 2,5% соответствен-
но. В России пенсионные начисления в минувшем 
году выросли на 2,4%.

Напомним, что из-за высокой инфляции в 
2022 году пенсия по старости индексировалась 
в нашем государстве дважды: в начале года на 
8,6%, а с 1 июня 22-го внепланово еще на 10%. В 
общей сложности по итогам 2022 года начисления 
неработающим увеличились на 19,5%.

Цифры внушительные, однако пенсионные 
выплаты в России — любимая тема для разговоров 
что в парламенте, что на кухне. С 2016 года их пере-
стали увеличивать для работающих пенсионеров 
(выплаты такой категории граждан индексируются 
лишь на величину немногим выше инфляции).

Но, как известно, есть среднестатистиче-
ские показатели, которые нам выдает Росстат 
по итогам года, а есть реальная статистика, от-
ражающая потребительские цены в магазинах. 
Вторые данные всегда оказываются выше первой 
динамики.

Вот почему мало кто из российских стариков 
доволен своим пенсионным обеспечением. Цены в 
магазинах опережают инфляцию, и совсем неуди-
вительно, что формально пенсии у нас выросли не 
на 19,5%, а всего на 2,4%.

Впрочем, все познается в сравнении. Не толь-
ко российские ветераны считают, что они позабыты 
и позаброшены своими властями. В большинстве 
стран на фоне нарастающего экономического 
кризиса ситуация с пенсиями и вовсе находится 
в плачевном положении.

Например, в США реальный рост пенсий со-
ставил всего 2,2%. А в 25 странах, если сделать 
поправку на инфляцию, выплаты оказались крити-
ческими. Сильнее всего пострадали пенсионеры 

Эстонии — у них реальная пенсия (с учетом ин-
фляции) сократилась почти на 10%. В Польше 
выплаты по старости упали на 7,7%, в Коста-Рике 
— на 7,1%.

То ли еще будет. В отличие от своих коллег из 
других стран мира для российских пенсионеров 
открывается еще одна возможность увеличения 
выплат по выходе на заслуженный отдых. Дело 
в том, что с нынешнего года у нас заработала 
добровольная накопительная часть пенсии. В те-
чение 15 лет участники этой программы софинан-
сирования будущих накоплений с государством 
должны откладывать на свои счета в независимый 
пенсионный фонд определенную часть доходов. 
Теоретически в течение этого срока можно на-
копить ежемесячную пенсию до 50 тыс. руб. По 
нынешним временам россияне считают такую 
сумму пенсией мечты.

Словом, попадание в пятерку мирового рей-
тинга по росту пенсий — это еще цветочки. Ягодки 
могут появиться позднее, когда Россия с пятого 
места благодаря новой программе поднимется 
еще выше.

Однако в этом проекте есть два «но». Чтобы 
ежемесячно откладывать деньги в добровольный 
фонд, зарплата физлица должна составлять не 
менее 120 тыс. руб. в месяц. Далеко не каждый 
россиянин, особенно подальше от Москвы, может 
похвастаться такими государственными субсидия-
ми. Второй момент: никто не знает, что будет с сум-
мой в 50 тыс. руб. через 15 лет. Нельзя исключить, 
что в условиях инфляции по своей покупательной 
способности пенсия мечты будет ниже нынешней 
среднестатистической в 23 тыс. руб.

— Попадание России в пятерку стран с наи-
более ощутимым ростом пенсий говорит не о 
самих суммах в физических выражениях, а об 
уровне их индексации, — считает доцент кафедры 
Торгово-промышленной палаты РФ «Управление 
человеческими ресурсами» РЭУ им. Плеханова 
Людмила Иванова-Швец. — Рост был связан с 
индексацией по итогам 2022 года, когда в нашей 
стране она была очень высокой.

— Россияне часто жалуются на свои пенсии, 
хотя они и индексируются выше официального 
уровня инфляции. Почему так происходит? 

— Те, кто выходит на заслуженный отдых в наше 
время и кто накопил достаточное количество бал-
лов, получат выплаты больше тех, кто уходил лет 15 
назад, с советским стажем. Нынешние предпенси-
онеры находятся в более выигрышном положении. 
Определенную роль в этом сыграла стартовавшая 
в 2002 году реформа по переходу от распреде-
лительной к распределительно-накопительной 
системе пенсионного обеспечения.

Владимир ЧУПРИН.

РОССИЯ ОБОГНАЛА США
по темпам увеличения пенсий

РАБОТНИКИ 
ПОДАЛИСЬ 
В НЕФОРМАЛЫ
Каждый пятый 
россиянин трудится 
без официального 
договора
В III квартале 2023 года число не-
формально работающих россиян 
выросло на полмиллиона человек 
— до 14,2 млн граждан. При этом 
не следует путать неформальный 
сектор занятости и теневой. О 
чем говорит выявленная Росста-
том тенденция, «МК» выяснил у 
экспертов. 

В III квартале 2023 года общее число 
неформально работающих граждан со-
ставило 19,1% от общего числа занятых, 
сообщили в Росстате. Если с июля по 
сентябрь 2022 года таких было выявлено 
13,7 млн человек, то в том же периоде 
прошлого года их число увеличилось уже 
до 14,2 млн трудящихся, что почти соот-
ветствует дневному населению Москвы. 
В данную статистику попадают как граж-
дане, имеющие статус самозанятых, так и 
работающие в компаниях, не зарегистри-
рованных официально, а также те, кто за-
рабатывает на себя в сельском хозяйстве, 
торговле, услугах, строительстве и других 
сферах или трудится на индивидуальных 
предпринимателей. Соответственно, не 
следует путать сектор неформальной 
занятости и теневой, в которой действу-
ют преступные элементы, — это разные 
категории, отмечают в Росстате.

Неформальная занятость имеет 
свои плюсы и минусы как для экономики 
и рынка труда, так и для самих граждан. 
Эксперты выделили три причины увели-
чения неформально занятых в России. 
Как отметил доцент кафедры государ-
ственных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В.Плеханова Артем Люкшин, прежде 
всего кризисные процессы в экономике 
усиливают тенденцию к росту количества 

неформально занятых. Если поднять 
официальные данные Росстата, которые 
публиковались несколько лет назад, то 
выявленное в третьем квартале 2023 года 
количество неформально занятых не вы-
зывает опасений с учетом роста внимания 
к ним со стороны государства. Так, в год 
начала пандемии количество таких людей 
в России составило около 14,1 млн чело-
век, а в 2021 году оно уже было 14,6 млн 
граждан. Рост количества неформально 
занятых является ответом на вызовы, кото-
рые стоят перед российской экономикой: 
рынок труда меняется, появляется больше 
возможностей для удаленной работы, рас-
тет интерес к самозанятости. 

 Для бюджета, безусловно, растущее 
количество неформально занятых вле-
чет уменьшение поступающих налогов. В 
частности, сокращается НДФЛ, который 
играет большую роль в формировании 
доходной базы региональных бюджетов, 
отметил ученый. 

Второй причиной увеличения коли-
чества неформально занятных можно 
назвать последствия санкций. Тренд 
помогает предприятиям справиться с 
последствиями санкций. «Экономиче-
ские возможности, которые открылись во 
многих секторах экономики, уникальны 
на фоне ухода с российского рынка за-
рубежных компаний, — отмечает эконо-
мист, директор по коммуникациям BitRiver 
Андрей Лобода. — Сотни международных 
корпораций ушли из России не до конца. 
Их сотрудники продолжают работать из 
дома, и по умолчанию многие из них стали 
самозанятыми». Безработица в России 
находится на исторически низком уровне: 

к концу 2023 года она уменьшалась до 
2,9%, по данным того же Росстата. На рын-
ке труда кандидаты диктуют свои условия 
работодателям, а им приходится пере-
сматривать заработную плату, фактически 
замороженную еще девять лет назад. В 
стране сложилась удивительная ситуация: 
все эти годы работодатели экономили 
на фонде заработных плат и сохраняли 
маржинальность бизнеса даже на фоне 
падающего рубля. Говорить о сокраще-
нии налоговых поступлений не совсем 
корректно. Сегодня важно качество жизни 
россиян и рост привлекательности рынка 
труда, подчеркнул эксперт. 

Третьей причиной увеличения коли-
чества неформально занятых в России 
является развитие трудовых отношений. 
Самозанятость, договоры гражданско-
правового характера, индивидуальное 
предпринимательство — оформить взаи-
моотношения с работодателем можно в 
самых разных форматах. Многие гражда-
не комбинируют формальную занятость с 
неформальной, что является совершенно 
нормальным явлением. «Все чаще и чаще 
устроенные на работу официально со-
трудники подрабатывают в других ком-
паниях, оформляя себя как самозанято-
го», — говорит независимый HR-эксперт 
Ольга Осипова. Причем такое положение 
дел выгодно и работникам, имеющим до-
полнительный доход, и работодателям: в 
компаниях любого размера есть разовые 
задачи, которые нужно выполнить сейчас, 
а завтра они уже будут не нужны. Самоза-
нятые отлично закрывают такие запросы 
без лишних затрат. 

Наталия ТРУШИНА.
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Курортный Кемер гудит как улей: пока ке-
мерская прокуратура проводит эксперти-
зу тела найденной мертвой в окрестностях 
курорта российской туристки, 40-летней 
кировчанки Надежды Ярыгиной, жители 
строят свои версии. Правда, у местных и 
у гостей они разные. И есть всего одна, в 
которую готовы поверить и те и другие. 

— Утро понедельника началось с того, что 
в районе Кириша (поселок в горах, недалеко 
от которого 12 января поисковый отряд обна-
ружил тело россиянки, пропавшей за 8 дней 
до этого. — Авт.) пропала еще одна девушка, 
— делится Саламат, местная жительница, 
работающая в одном из крупных кемерских 
«интуристов». – Молодая туристка, но не ино-
странка, а местная. Ее искали ее же родители, 
но потом резко прекратили.

По словам Саламат, уже через несколь-
ко часов поиски молодой гостьи курорта 
замяли, из Сети удалили все объявления с 
просьбами о помощи и заменили кратким 
сообщением, что девушка нашлась. Но у тех, 
кто успел рассмотреть фото нашедшейся 
«пропажи», осадочек, как говорится, остался. 
Где была пропавшая девушка и как нашлась? 
Объяснения сегодня необходимы не только 
родне погибшей кировчанки, но и всей турец-
кой туротрасли, если она не хочет оставить 
свой курорт Кемер без гостей. Ведь сегодня 
многие считают, что к смерти россиянки мог 
быть причастен Николас, русскоязычный гид 
греческого происхождения, работающий в 

Кемере с российскими туристами и живущий 
в уединенном частном доме в том самом Ки-
рише у подножья горы Чалыш, куда 4 января 
направилась гулять Надежда... 

— Вы верите в версию «турецкого Чика-
тило», в малолюдный низкий сезон нападаю-
щего на одиноких туристок у подножья горы 
Чалыш? — интересуюсь у Саламат. 

— У нас тут бывают случаи, когда девушки 
пропадают, а потом находятся, — осторожно 
отвечает Саламат. — Студентки местные, к 
примеру, приезжают отдохнуть в девичьей 
компании. И иногда сами телефоны выклю-
чают, чтобы родители им не названивали. А 
потом: «Ой, а я в горы гулять ходила, а там 
связи не было». 

— Но зачем?!
— Ну вы представьте, что пошли в гости 

к симпатичному мужчине и там выпиваете, а 

вам названивает мама. Или вы пошли на мо-
лодежную вечеринку, где музыка грохочет, а 
вам звонит строгий отец и требует включить 
видеосвязь. 

Большего от Саламат добиться не 
удается. Она, как и большинство коренных 
кемерцев-мусульман, уверена, что в трагедии 
с нашей туристкой определенно есть доля 
вины самой туристки. 

— Да сам же гид Нико, которого сейчас 
подозревают, предупреждает каждый новый 
заезд, чтобы в горы по одному не ходили! — 
говорит Адам, другой русскоязычный гид 
из тех же мест. — Там обрывы, дикие звери, 
темнеет внезапно и резко, но даже не это 
самое страшное. У нас сейчас очень много 
беженцев, некоторые прячутся в горах, потому 
что у них нет ни документов, ни денег, они 
промышляют грабежами одиноких прохожих. 
А уж одинокая женщина в низкий сезон — это 
им прямо подарок! 

Тем временем обаятельный гид-грек 
Николас объясняет полицейским и обще-
ственности, почему, сам вызвавшись по-
могать поисковикам, то и дело настойчиво 
уводил отряд в сторону от места, где в итоге 
обнаружили тело несчастной. А российские 
туристы, находящиеся в Кемере прямо сей-
час, подозревают именно его. «Его недавно 
русская жена бросила, он на нее очень зол, 
— озвучивает аргументы своей компании 
отдыхающих Наталья из Москвы. — Наши 
друзья, они уже улетели, слышали, как Нико 

в баре пил и проклинал всех русских баб. И 
тело Надежды нашли в том месте, которое 
накануне тщательно прочесывали, там ни-
чего не было. А потом там вдруг и труп, и 
бутылки пустые, и упаковки от таблеток. А 
ближайший к месту дом как раз у Нико. Он и 
мог подкинуть, кто же еще. И дотащить мог, 
он здоровый же». 

Гид-грек Нико и впрямь здоровый — мо-
ложавый симпатичный мужчина, благодаря 
своему знанию русского имеет стабильную 
работу в отелях Кемера, русскую жену, с ко-
торой в свое время также познакомился в 
отеле, детей от нее. И даже если сейчас они 
поссорились, российские туристки, готовые 
утешить красавчика-грека, не заканчивают-
ся даже в низкий сезон. Зачем такому мачо 
кого-то убивать?! 

— Вы сами почти ответили на свой во-
прос, — мрачно констатирует Василис, тоже 
грек, живущий близ Кемера и работающий 
с туристами, только с немецкоязычными. — 
Кроме горных разбойников никому не надо 
убивать туристку. А если она пришла к тебе в 
гости, выпила спиртного и умерла, то звонить 
в полицию еще невыгоднее. 

— А с чего она может вдруг умереть 
в гостях? 

— У нас сейчас, к сожалению, просто вал 
некачественного алкоголя, в низкий сезон им 
просто заливают побережье, многим очень 
плохо, просто это не афишируется. 

Нонна СИКОЕВА.

Всего две недели осталось до 1 февраля, 
финальной даты для выбора дополнитель-
ных предметов ЕГЭ и математики, которая 
разделена на основную «базу» и продвину-
тый «профиль». Конечно, в школах и семьях 
выпускников сейчас только и разговоров 
что о госэкзаменах. Не меньше волнения 
в вузах и профильных ведомствах, ожи-
дающих результат. Вузам важно, сколько и 
куда абитуриентов «насыплется», и судить 
об этом можно предварительно по выбору 
ЕГЭ. Министерствам нужен приток в обла-
сти, важные для экономики. И на это тоже 
влияют предметы, выбранные для экза-
менов сегодняшними школьниками.

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев по-
лагает, что обществознание и информатика 
в этом году будут в лидерах.

Первый предмет, обществознание как 
дополнительное ЕГЭ, стабильно выбирают 
около половины выпускников. В прошлом 
году таких было 46% от всех сдающих ЕГЭ. 
Информатика поднялась в рейтинге недавно, 
но нельзя не согласиться, что движение вверх 
этого предмета по популярности продол-
жится. Программисты всем нужны, важны и 
востребованы, они хорошо зарабатывают. И 
как показал недавний социологический опрос, 
для молодых очень важно, что айтишники 
могут работать удаленно. 

  Без изменений в 2024 году остались 
только химия и базовая математика. А вот 
среди предметов, «перекроенных» больше 
всего, — обществознание. Задания поменяли 
содержание, компоновку и смысл: акцент со 
всего международного смещен на все рос-
сийское. И это очень серьезное, кардинальное 
изменение для ЕГЭ, где важно отвечать на 
задания с точностью до количества слов. Вы-
вод: в этом году меньше народу, чем всегда, 
выберет обществознание. Вероятно, кто-то 
заменит этот предмет в экзаменационном 
списке историей, где только два вопроса 
добавилось. Кто-то, возможно, географией, 
другие — иностранным языком.

Пока не очень понятно, сбудутся ли чая-
ния на повальное поступление в инженеры. 

Это будет ясно в начале февраля, когда всех 
определившихся с ЕГЭ посчитают. Из тех, 
кто выбирает профильную математику, надо 
вычесть тех, кто сдает информатику и метит 
в айтишники. Останутся, за некоторой по-
грешностью на смежные специальности, как 
раз будущие инженеры.

Все технические дисциплины для по-
ступления в соответствующие вузы требуют 
уровня математики «профиль». Поэтому, как 
ни рассчитывай на низкий благодаря дополни-
тельным бюджетным местам от Минобрнауки 
конкурс в вузы на металлургическую, элек-
тротехническую или даже энергетическую 
инженерию, надо пробиться через единый 
госэкзамен по профильной математике. А 
уровень его таков, что либо нужно иметь от 
природы очень светлую голову с талантом в 
области «царицы наук», либо два года плотно 
заниматься с репетитором. Ежегодно экзамен 
только усложняется.

Хотя в море много рыбы, и в банке зада-
ний вариантов не меньше. Будут ли достигать 

вопросы максимума сложности, зависит от 
составителей КИМов, то есть заданий на 
экзамене.

Также прогнозировать число посту-
плений в инженеры можно по количеству 
выбравших ЕГЭ по физике и химии. В не-
которые технологические, энергетические, 
материаловедческие направления один из 
этих предметов обязателен. Но экзамен также 
сложный, «репетиторский», так сказать. И 
выбирают его смельчаки или дети платеже-
способных родителей. В прошлом году ЕГЭ 
по химии написали на проходной балл 9,8% 
от общего числа сдающих. С физикой чуть 
лучше — 12%.

А вообще, самым сложным ЕГЭ после 
профильной математики традиционно счита-
ют биологию. Там тоже экспертная комиссия 
исповедует принцип «ни шагу назад», год 
от года усложняя задания. В 2023 году био-
логию сдавали 15% записавшихся на допы. 
Но конкурс в медицинские вузы, куда необ-
ходима биология для поступления, тоже не 

ослабевает, даже несмотря на соци-
альные, дополнительные бюджетные 
места. Хотя с другой стороны, «меды», 
особенно в части самых востребован-
ных специальностей типа «хирургия» 

или «лечебное дело», — наши чемпио-
ны по целевому набору.

— Что касается биологии, там 
сложность экзамена сказывается и в 

том, какой отсев идет каждый год, он около 
20%, — говорит эксперт в области образо-
вания и ЕГЭ. — Пошли на экзамен 15%, а 
реально написали на пороговой балл 12,5%, 
это мы сами считали. Официальные итоги в 
2023 году многих цифр не показывали, боль-
ше рапортовали о стобалльниках и других 
достижениях.

Если мы посмотрим по количеству сдаю-
щих те же физику и химию, цифра падает 
каждый год. И это происходит, потому что 
очень сложный экзамен. Поэтому немного 
удивляет некое рассогласование между на-
шими образовательными ведомствами. Одни 
предпринимают все усилия для того, чтобы 
больше людей шли в инженерию, вторые 
усложняют технические экзамены. Конечно, 
нельзя допускать того, что в отрасль придут 
троечники, грубо говоря. Но слабых уже и 
так отсеет математика. Почему не сделать 
более доступными допы по физике и химии, 
мне непонятно.

Конкурс, на мой взгляд, будет не меньше, 
а больше прошлогоднего. Много льготников, 
новые территории сдают ЕГЭ особым поряд-
ком и приходят в вузы. Вдобавок обещано 
увеличение отдельной квоты еще на 10% 
(льгота для участников СВО и их детей появи-
лась в прошлом году и сейчас составляет 10% 
от приема в каждом вузе. —  Авт.)

Вдобавок, как я уже говорила, мы вступи-
ли в период выпуска поколений демографи-
ческого прироста. Каждый год выпускается 
больше примерно на 100 тысяч человек. То 
есть если в прошлом году было 700 тысяч 
выпускников, в этом году будет поступать 
800 тысяч.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Есть политический маркетинг, 
и есть то, что происходит на 
самом деле. Иногда эти две 
сферы полностью (редко) 
или частично (более часто) 
пересекаются, а иногда словно 
живут в разных мирах. The war 
to end all wars («война с целью 
закончить все войны») — так 
с легкой руки знаменитого 
писателя Герберта Уэллса 
Первая мировая война 
«продавалась» британской 
публике в те страшные годы. 
Реальность оказалась совсем 
иной. Великая война (другое 
название Первой мировой) 
оказалась the war to start all 
wars («войной, которая начала 
все войны»). По контрасту 
после окончания Второй 
мировой войны Европа, за 
исключением отдельных 
изолированных эпизодов, 
почти на семь десятилетий 
погрузилась в состояние 
мира. В чем причина такой 
разницы? В понятии, которое 
является основополагающим 
и для нынешнего украинского 
кризиса: баланс сил и 
интересов.

Вскоре после крушения политическо-
го режима в ГДР в 1989 году британский 
премьер-министр Маргарет Тэтчер заявила 
Михаилу Горбачеву в ходе конфиденциальной 
беседы, что объединение Германии «приве-
дет к изменению послевоенных границ, а мы 
не можем этого позволить потому, что такой 
ход событий подорвет стабильность всей 
международной ситуации и создаст угрозу 
для нашей безопасности». Объединение Гер-
мании ни в коем случае не является перво-
причиной нынешнего украинского кризиса. 
Но оно стало одним из элементов в той цепи 
событий, которая спустя несколько десятиле-
тий действительно привела к «подрыву ста-
бильности всей международной ситуации». 

Тот мир, который существовал в период 
первой «холодной войны», не был особо при-
ятным местом. Но он был по-своему стабилен. 
На Западе знали: вот это наша зона влия-
ния, а вот это их зона влияния. Мы, конечно, 
стремимся их победить, а они стремятся 
победить нас. Но любой лобовой конфликт 
уничтожит и нас, и их. Поэтому они не ле-
зут к нам, а мы не лезем к ним. Август 1968 
года, многолетний посол СССР в Вашингтоне 
Анатолий Добрынин сообщает лидеру США 
Линдону Джонсону о грядущем вводе со-
ветских войск в Чехословакию: «Президент 
Джонсон внимательно выслушал сделанное 

мною сообщение, однако, к моему удивлению, 
никак не отреагировал на такое известие». 

Стабильность (по крайней мере в крат-
косрочной и среднесрочной перспективе) 
как она есть. Основанная на балансе сил и 
интересов система международной безопас-
ности, которая работает. Это была плохая 
стабильность и плохая система? Не рискну 
утверждать противоположное. Но сравните 
это с ситуацией, которая возникла после 
официального окончания Первой мировой 
войны. Выдержки из книги профессора совре-
менной истории в университетском колледже 
Дублина Роберта Герварта «Побежденные: 
почему Первая мировая война так и не смогла 
закончиться, 1917–1923 годы»: «Великая война 
не сменилась периодом мира... Для тех, кто 
жил в Риге, Киеве, Смирне и многих других 
местах в Восточной, Центральной и Юго-
Восточной Европе в 1919 году, мира не было 
— только продолжение насилия». «Мировая 
война формально закончилась соглашением 
о перемирии, — заметил русский философ 
и эрудит Петр Струве. — Но фактически все, 
что мы испытывали и продолжаем испытывать 
начиная с того момента, это продолжение и 
трансформация мировой войны». 

Подробно рассказав о конфликтах и 
войнах в таких разных странах и на таких 
разных территориях, как Турция, Греция, 

Венгрия, Польша, Финляндия, Германия, Ро-
берт Герварт замечает, что привычный для нас 
термин «межвоенные годы» (то есть период 
между окончанием Первой мировой войны 
и началом Второй мировой войны) имеет 
реальный смысл, только если мы говорим о 
двух европейских державах, которые стали 
главными победителями в Первой мировой 
войне, — Великобритании и Франции. Да и 
это тоже условность. Едва успев отойти от 
Первой мировой, Великобритания сразу же 
столкнулась с гражданской войной в Ирлан-
дии, которая в итоге привела к выходу из-под 
власти Лондона южной части этого острова. 
А в 1922 году тогдашний премьер-министр 
Дэвид Ллойд-Джордж — политик, который 
привел Великобританию к победе в Великой 
войне, — был бесцеремонно смещен с долж-
ности. Почему? Потому что он попытался 
втянуть страну в новый кровавый военный 
конфликт — на этот раз с Турцией. 

Да, да, я понимаю, что наш экскурс в 
историю столетней давности несколько за-
тянулся. Ограничусь в силу этой причины 
констатацией: по итогам Первой мировой 
войны в Европе не удалось создать устой-
чивый баланс сил и интересов. Такой баланс 
появился лишь по итогам Второй мировой 
войны. «Ялта» (в смысле Ялтинская конфе-
ренция 1945 года) — это для многих западных 
политологов почти что ругательный термин. 
Но тот баланс сил и интересов, договоренно-
сти о котором были достигнуты на крымских 
берегах, провел наш континент через период 
«холодной войны». Роспуск социалистическо-
го лагеря и крушение СССР ознаменовали 

собой смерть «ялтинской» системы. Поначалу 
никто по этому поводу не переживал, даже 
в Москве. Мы были во власти иллюзии, что 
вместе с «ялтинской» системой умерла и 
старая политика, основанная на таких старо-
модных понятиях, как баланс сил. Казалось 
бы, теперь все будет в рамках идеализма и 
«нового мышления». 

Но по факту это «новое мышление» 
оказалось лишь слегка завуалированным 
старым. Оказалось, что баланс сил и инте-
ресов — это не выдумка коммунистической 
(или империалистической) пропаганды, а 
нечто совершенно необходимое. А еще вы-
яснилось следующее: тот баланс сил, кото-
рый Запад начал сначала медленно, а потом 
все более стремительно выстраивать после 
1991 года, был основан на поступательном 
наращивании давления на Москву. У России 
был выбор: либо смириться, либо попытать-
ся выстроить свой контрбаланс, что и было 
сделано 24 февраля 2022 года. Извиняюсь за 
этот повтор общеизвестных истин. Но если 
мы хотим понять, что ждет Европу и Россию 
впереди, то этот повтор является совершенно 
необходимым. 

Если рассуждать в геополитических ка-
тегориях, то все то, что происходит сейчас 
на Украине, самой Украины касается лишь в 
очень опосредованной степени. Попытавшись 
втянуть свою страну в НАТО, официальный 
Киев сделал ее ареной разборок между ве-
ликими державами. А закончатся эти раз-
борки установлением нового баланса сил и 
интересов. По-другому быть просто не может. 
Конечно, в зависимости от дальнейшего раз-
вития ситуации этот новый баланс может 
быть более выгодным для одной стороны 
конфликта и менее выгодным для другой. 
Но вот что будет выгодным абсолютно для 
всех — ситуация, при которой сложившийся 
баланс будет стабильным и устойчивым. В 
этом случае есть шансы на то, что в Европу на 
долгие годы вновь вернется мир. И неважно, 
что этот мир будет холодным, основанным не 
на дружеских и теплых чувствах, а на трез-
вом понимании: любая попытка наехать на 
оппонента выйдет тебе боком. 

Один из горьких уроков ХХ века заклю-
чается в том, что любая попытка создать 
утопию, рай на земле непременно заканчи-
вается большой кровью и созданием того, что 
подозрительно напоминает земной ад. Нужно 
умерить свои амбиции и опираться прежде 
всего на внешнеполитический реализм. А 
этот внешнеполитический реализм гласит: 
создание устойчивого баланса сил и инте-
ресов — раз, создание устойчивого баланса 
сил и интересов — два, создание устойчивого 
баланса сил и интересов — три. Пусть это не 
слишком романтический способ вернуть мир 
на Украину и в Европу. Но это единственный 
способ, который работает. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
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ИЗ НЕДАЛЕКОГО БУДУЩЕГО
Как завершится кризис на Украине

Ж и т е л и р о с с и й с к и х г о р о д о в-
миллионников возвращаются к налич-
ным в качестве инструмента сбереже-
ния. По статистике одной из крупных 
страховых компаний, старые добрые 
стеклянные банки вернулись в число 
наиболее популярных способов на-
копления, причем больше всего доля 
любителей наличных в Москве (65%). 
Почему в сфере платежей произошел, 
казалось бы, неожиданный регресс — 
выяснял «МК». 

Казалось бы, от столицы, где наиболее 
развита цифровая сфера услуг и расчетов, 
ожидаешь противоположных тенденций: 
многие москвичи уж и вовсе забыли о таком 
предмете быта, как кошелек, расплачиваясь 
всюду карточками и телефонами. Причем за 
последние годы, хотя в России перестали 
работать «встроенные» платежные интер-
фейсы для мобильных устройств от Apple и 
Google, новых вариантов цифровых расчетов 
появилось больше, чем было: QR-коды СБП и 
других платежных систем, онлайн-переводы, 
в ряде случаев биометрия...

И все-таки наличные снова набирают 
силу. Двое из трех опрошенных страховой 
компанией респондентов готовы в зависи-
мости от ситуации хранить сбережения в 
наличных. И всего 9% респондентов прин-
ципиально не планируют пользоваться «бу-
магой» как средством накопления. 

Причем для молодых людей (до 34 
лет) процент доверия «наличке» в Москве 
самый высокий — 73%. А мужчины (71%) 
пользуются самым традиционным из спосо-
бов накопления чаще, чем женщины (67%). 
Впрочем, последнее, кажется, объяснимо 
вполне бытовыми причинами: женщины осо-
бенно часто в 2010-е годы отказывались от 
кошельков, занимающих драгоценное место 
в сумочке. А мужчине, на одежде которого 
обычно есть карманы, носить с собой бу-
мажник не проблема.

Помимо Москвы в наличных сберегали 
деньги жители остальных регионов России: 
в Новосибирске предпочитающих «бумагу» 
нашлось 78%, в Уфе 73%, в Краснодаре 70%. 
А вот в Волгограде и Перми почему-то таких 
накоплений было меньше: по 40%. Вообще 
же самостоятельные накопления формиро-
вали в минувшем году 60% респондентов, 
отметили в страховой компании. 

Другие данные дают менее формальные 
опросы в соцсетях: так, среди более 2,5 
тысячи респондентов-читателей Telegram-
канала экономиста Дмитрия Прокофьева 
14% сообщили о том, что постоянно откла-
дывают наличные деньги, еще 13% держат 
некоторую сумму в «бумаге», остальное 
в банке, а 19% держат дома наличные, но 
специально их не накапливают. В общей 
сложности накопления в наличных, таким 
образом, имеют 46% опрошенных против 
27% сторонников держать накопления только 
в банке, снимая наличные лишь на мелкие 
расходы. При номинально более низком 
проценте сторонников налички соотноше-
ние их с адептами чисто электронных сбе-
режений примерно соответствует данным 
страховщиков. 

— Если традиционно средством сбере-
жения был банковский счет, а расчеты пред-
почитали совершать в наличных, то сейчас 
ситуация развернулась на 180 градусов, 
— рассказала «МК» менеджер отделения 

одного из федеральных банков в Москве. 
— Стало часто видно, что люди сначала 
снимают с карты зарплату или пенсию, а 
потом кладут деньги на карточку по мере 
надобности. 

«Бумажная» схема внезапно оказалась 
удобной для ведения семейного бюджета, 
добавляет консультант по организации лич-
ных финансов Татьяна Микова. «Во-первых, 
исчезает проблема комиссионных при 
онлайн-переводах, — пояснила она. — Допу-
стим, члены семьи кладут все доходы или их 
часть в общий котел. В полностью цифровом 
варианте это онлайн-переводы между раз-
ными лицами, а в ряде банков за это сверх 
определенного лимита взимается комиссия. 
Во-вторых, лежащая в шкафу пачка купюр 
хорошо визуализирует накопления, по ней 
хорошо виден их уровень. Наконец, многим 
психологически труднее разменивать одну 
за другой купюры из общего «котла», чем не-
принужденно покупать товары по карточке, 
тем более с кредитным лимитом».

Во многих сферах повседневной жизни 
с наличными, как выясняется, до сих пор 
удобнее. «Вы сегодня с наличными? Как при-
ятно!» — совершенно искренне реагируют 
продавцы небольших несетевых магазинов 
(напомним, сейчас они чувствуют себя, по-
жалуй, даже лучше сетевой розницы). Рынки, 
парикмахерские, салоны бытовых услуг, 
кафе и рестораны — во всех подобных заве-
дениях наличные только приветствуются...

— Только один момент неудобный, — 
рассказывает Айшат, продавщица овощей 
и фруктов в Щукине. — Нужен размен, а с 
ним не всегда хорошо. Поэтому всегда про-
шу: берите в банкомате мелкими купюрами, 
иначе приходится бегать и разменивать 
пятитысячные. 

 Если долго не пользоваться наличными, 
внезапно выясняется, что многие необхо-
димые для этого рефлексы утеряны. Это 
привычка раскладывать купюры разного до-
стоинства по разным отделениям бумажни-
ка; понимание, когда разменивать крупную 
купюру, а когда можно ее попридержать, и 
знание, в какое время суток кому лучше дать 
крупными, а кому мелкими. 

Наконец, подзабыто умение с полу-
взгляда различать эти самые купюры: со-
всем недавно появились (взамен более 
дорогих монет) полузабытые бумажки в 10 
и 5 рублей, последняя из которых так давно 
не была в массовом обращении, что люди 
стали по цвету путать ее с тысячной. 

   — Но в расчетах все-таки наличные 
менее универсальны, — говорит Татьяна 
Микова. — Рынки — это хорошо, но чтобы 
покупать на маркетплейсах, а без них сейчас 
вряд ли получится обойтись, не обойтись без 
банковского счета и карточки. И еще важ-
нейшая отрасль — транспорт: в автобусах 
наличными не расплатиться, транспортную 
карту без банковского счета удаленно не 
пополнишь (придется стоять в кассах). 

Именно поэтому в столице ренессанс 
нала отчетливее, чем в регионах, подчеркну-
ла собеседница «МК». Ведь вдали от Москвы 
зачастую главный способ приобретения 
товаров неповседневного спроса — именно 
покупки на маркетплейсах с доставкой в 
пункт выдачи заказов. А это требует карточек 
— как бы ни были всем милы наличные с их 
полной анонимностью транзакций. 

Антон РАЗМАХНИН.

НАЛИЧНЫЕ? ОЧЕНЬ ПРИЯТНО!
Москвичи вновь предпочитают хранить деньги 
в стеклянных банках

КУРС НА ЕДИНЫЙ
Прогнозы 

и сомнения 
накануне 

выбора 
предметов 

по ЕГЭ

ЗАЧЕМ МАЧО 
УБИВАТЬ
Появились новые версии 
гибели россиянки 
в Кемере

ПОЛИТИЧЕСКИИ РЕПОРТАЖ
Так кончаются войны: 11 ноября 1918 года... ...и 9 мая 1945 года.

Наивные Горбачевы 
и коварная Тэтчер.

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»



Жесть от Жади

Скандальная трансляция, 
ставшая поводом для возбуждения уголов-
ного дела, проходила 10 июля 2023 года на 
одной из платформ для прямых эфиров. В 
СМИ попал кусочек из нескольких секунд, на 
которых 32-летняя Алиса, она же блогерша 
Жади, кричит на своего 12-летнего сына: «Я 
хочу кровь, кровь твою поганую!». В полной 
записи (есть в распоряжении редакции) она 
обзывает его, использует матерные слова, 
грозит убить и замахивается. Зрители реаги-
руют на это в основном отрицательно, просят 
Жади остановиться, предлагают заблокиро-
вать. Но! При этом многие «делятся» транс-
ляцией, количество любопытствующих растет 
как снежный ком, и, как следствие, растет 
прибыль автора жуткого видео. 

Впечатление от просмотра записи, мягко 
говоря, неприятное. Но избиения ребенка на 
нем не видно. Меж тем СК возбудил уголов-
ное дело по статье 117 часть 2 УК 
РФ «Истязание». В процессе рас-
следования следователи заявили, 
что мать иногда била старшего 
сына. Появилось также сообще-
ние, что Алиса, она же Жади, в 
целом к воспитанию детей от-
носилась халатно, не регулярно 
кормила, за порядком в доме не 
следила. Из материалов дела: 
«На протяжении длительного 
времени действуя умышленно, 
с целью причинения физиче-
ских и психических страданий 
своему несовершеннолетнему 
сыну принуждала проживать 
в антисанитарных условиях, 
не имея спального места, ли-
шая тем самым последнего 
пространства для сна и от-
дыха, элементарных средств 
гигиены». 

Но близкие уверяют — 
это не так. 

«Я хочу к маме! Пусть 
она заберет меня и брата», 
— это из сообщения Данилы 
(имя изменено). 

— Вы поможете маму вернуть? — спра-
шивает Данила по телефону. Его тетя (сестра 
Алисы) первой написала обращение ко мне 
как к правозащитнику, а потом рассказала об 
этом племяннику. И вот он вышел на связь. 

— Мы с братиком в центре уже полгода. 
Очень домой хотим. 

— А почему вас бабушка или тетя не 
забрали?

— У бабушки инфаркт или инсульт. А у тети 
жилищные условия не позволяют. 

— В центре вас обижают?
— Нет. Все хорошо относятся. Но мы к 

маме хотим. Мы ее любим. 
— Я понимаю…
Общение с ребенком без психолога — не 

лучшая идея. Но и прерывать Данилу (которо-
му, чувствовалось, нелегко дается разговор) 
было бы неправильно. 

Мальчик рассказал, что жили они втроем 
хорошо. Пап (у них с братиком разные папы. 
— Прим. авт.) давно не видели, те «куда-то 
пропали». В доме всего хватало, и мама обо 
всем заботилась («если увидит даже малень-
кую дырочку на футболке — сразу новую по-
купает»). Вспомнил, что два раза она его в 
угол ставила и по попе шлепала («это вообще 
не больно»), когда увидела его с электронной 
сигаретой и когда он разбил лампочку в шко-
ле. Никакой антисанитарии, по его словам, 
у них не было («мыла и шампуней сколько 
угодно»). Но когда они уезжали из деревни 
в город, то торопились и «набардачили», что 
и увидели потом сотрудники правоохрани-
тельных органов. 

Данила говорит, что мама давно эфи-
ры вела. По его словам, это были «битвы» 
между двумя блогерами, где побеждал тот, 
кому больше доната перечисляли. Должны 

ли блогеры были оскорблять друг друга или 
делать что-то еще, он до конца сам не понял. 
Но перед тем злосчастным эфиром якобы он с 
мамой договорился, понимал, что она кричит 
на него «понарошку», не испугался. «Бабушка 
была в доме, она тоже слышала и маму ругала 
потом. А мы ей объяснили, что это для эфира. 
Она поняла, но сказала, что все равно не надо 
так делать. И мама согласилась». 

12 лет — тот возраст, когда дети отлично 
понимают последствия. Лукавит ли Данила, 
пытаясь любым способом вернуться домой 
(какая бы ни была мама, но с ней лучше, чем 
без нее)? 

Интересно, что Данила не просто оправ-
дывает маму, но и считает: она должна про-
должать заниматься блогерством, потому что 
это у нее хорошо получается и это позволяет 
ей быть дома, а не уходить куда-то. 

— У мамы здоровье плохое, ей нельзя 
тяжело работать, — заявил Данила. — Папы 
нам денег не дают. У бабушки пенсия малень-
кая. А маме на эфирах перечисляли до 200 
тысяч в месяц. 

— Она как могла зарабатывала! — го-
ворит сестра Алисы. — Помощи никакой не 
было ни от мужчины, ни от государства. Разве 
бедность — это преступление? В ее профиле 
была съемка шокирующих стримов, именно 
за это ей платили деньги. 

«Присоединяйся к моей фан-группе, и 
ты скоро получишь от меня ЖЕСТЬ и дру-
гой эксклюзивный контент» — именно так 
представила себя Жади на платформе, где 
получала деньги. Но как она ее нашла? И по-
чему жительница маленькой деревеньки в 
Тюменской области посчитала, что именно 
таким образом ей проще всего заработать? 

Разобрать историю Алисы важно в том числе 
для понимания этого явления как такового. 
Она, увы, не единственная мать, которая про-
водит подобные стримы. 

Путь от девочки 
до блогерши

Алиса родилась в многодетной семье, 
была старшей из четырех детей. Отец ушел, 
когда ей было 15 лет. Всех детей в итоге тянула 

на себе мама. Алиса старалась ей помогать: 
после 9-го класса учиться дальше не пошла, 
а устроилась уборщицей, потом занялась 
сетевым маркетингом (косметику продавала). 
Была она оператором в фирме по диетологии 
и консультантом по снижению веса… Да кем 
она только не была! Потом встретила муж-
чину, родился Данила. Но прожили недолго. 
И снова встретила мужчину, родился Никита 
(имя изменено). Прожили всего пару месяцев. 
Но отец Никиты какое-то время давал деньги 
на ребенка. Перестал он это делать два года 
назад, и тогда же Алиса начала искать работу. 
Из города женщина с двумя детьми вернулась 
к матери в деревню. 

Из показаний Алисы: 
«Я увидела рекламу о работе в Интернете. 

Позвонила, согласилась. Суть моей работы 
заключалась в том, чтобы войти в приложе-
ние, одновременно со мной в то же время 
входил ранее не знакомый мне человек, о 
нем я знала исключительно только имя (если 
оно было настоящим). После этого мы, буду-
чи в прямом эфире, одновременно должны 
были оскорблять друг друга на заранее ого-
воренные темы. Этот стрим транслировался 
в Интернете. У меня был индивидуальный 
никнейм Жади с наименованием «Злой 555». 
После подобного рода записей мне на под-
ключенный к этому приложению банк должны 
были поступать деньги. Заработок составлял 
10–15 тысяч в месяц. Изначально. Потом он 
стал увеличиваться. Были периоды, когда я 
получала 200–300 тысяч рублей в месяц. На 
него покупала продукты питания и одежду. 
Данила знал про мою работу и про то, что 
чем больше грязи и оскорблений в прямом 
эфире будет, тем больше будет донат. Я со-
жалею, что разговаривала с ним так... Этот 
ролик был постановочным. После эфира был 
семейный разговор со мной, моей матерью 
и Данилой. Также хочу сказать, что это был 
единичный случай с участием моего сына в 
прямом эфире. Обычно дети не слышат и на-
ходятся в другой комнате. Я никогда не хотела 
причинить моему сыну физическую боль. Со-
жалею обо всем случившемся. К своим детям 
отношусь только с чувством любви»

Все психологи, которым я рассказала 
историю Алисы, говорили примерно одно и 
то же: невозможно играть плохую, не став в 
конечном итоге такой. В случае с Алисой, вы-
ходит, все вовремя завершилось благодаря 
огласке. Никто не мог бы предсказать, что 
стало бы с ней через год или два. 

Мог ли старший сын осознанно «подыгры-
вать» матери на эфире? Думаю, да. Могло ли 
это стать постоянной практикой? Наверное. 
И следствию здесь стоит сказать спасибо 
за то, что этого не допустило. Однако повод 
ли это держать женщину в СИЗО, а детей в 
приюте? Не уверена.

«Мама, я не могу без тебя, — это письмо 
старшего сына матери в СИЗО. — Пишу и 
плачу. Я и Никита сильно скучаем. Я его в 
обиду не даю. Приходят волонтеры и дарят 
подарки. Но мы хотим домой. Ничего не надо, 
кроме тебя».

Обоим мальчишкам лучше было бы с ма-
мой. В идеальных условиях функционирова-
ния системы (как говорят психологи) Алисе 
помогли бы пройти курс реабилитации, найти 
нормальную работу, где деньги приходят от 
добрых дел, а не от оскорблений. Закрыть в 
камере больную женщину (у Алисы ряд не-
дугов), оторвав ее от двоих детей, — точно 
не выход. 

История блогерши Жади — еще и по-
вод поговорить в целом о треш-стримерах. 
Их деятельность пытались запретить, но 
безуспешно. В РФ нет законов, которые бы 
ограничивали такой контент. Делать деньги на 
зле — разве нет более чудовищного способа 
развратить людей, тем более матерей? 

Последнее сообщение от Данилы (ор-
фография и пунктуация его): «Тетя Ева 
пожалуйста у меня одна надежда на вас. 
Одно желание в этом году я хочу домой к 
маме. Умоляю вас, помогите».

Ева МЕРКАЧЕВА.
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РУССКИЙ СТРИМ, 

Белоруссия вошла в топ по-
пулярных направлений, куда 
россияне отправились на но-
вогодние праздники. Корре-
спондент «МК» тоже поехала в 
Минск посмотреть, как санк-
ции изменили страну и зачем 
сюда едут москвичи.

Жизнь в Белоруссии дешевле, 
чем в России, — это факт. Но не 
в новогодние праздники. В этот 
период цены на жилье взлетают 
в три раза. Если в обычные дни 
арендовать квартиру в центре 
Минска можно за 3000 рублей, то 
в праздничные дни меньше чем 
за 10 тысяч угол не снимешь. 

— У меня несколько квартир 
в Минске. В новогодние празд-
ники все были забиты под за-
вязку. Одни жильцы съезжают, 
другие сразу заезжают. Такая 
же ситуация на майские празд-
ники и в выходные, — проин-
формировала хозяйка наших 
апартаментов. — Кстати, вам 
экскурсии нужны? Лучше за-
ранее озаботиться...

 С экскурсиями в Бело-
руссии беда. Согласно обнов-
ленному Кодексу о культуре 
все экскурсоводы страны 
теперь проходят аттестацию 

— сдают устный и письменный тесты. 
К экзамену допускают людей с высшим 
образованием, постоянно проживаю-
щих в стране и «политически лояльных». 
Но даже если экскурсовод аттестован 
Национальным агентством по туризму, 
он имеет право проводить экскурсии 
только в тех музеях, где является штат-
ным сотрудником. В итоге в стране об-
разовался острый дефицит гидов.

Ну да ладно. В музеи мне не особо-
то и хотелось.

Расскажу, что удивило в Минске.
Я приехала в Минск на поезде. На вок-

зале москвичи кинулись в обменные пункты 
валют. Говорят, в Белоруссии выгоднее менять 
российские рубли на белорусские, чем сни-
мать наличные в банкоматах. Кстати, карты 
«Мир» обслуживают на всей территории стра-
ны. Правда, каждый банк выдает не больше 
500 местных рублей (15 тысяч российских) 
в месяц.

— Давайте я вам помогу без очереди 
снять деньги в банкомате, укажу, где надеж-
ный, — привязался на вокзале мужчина лет 
50. — За услугу подкинете 10 рублей (300 
российских) на пиво...

Чаевые мужик не получил: в привокзаль-
ных банкоматах закончились деньги.

Такси в Минске не сказать, что сильно 
дешевле московских. За 10 минут езды я за-
платила 300 рублей. Поездка в метро обо-
шлась бы в 27 рублей.

Новогодняя столица Белоруссии выгля-
дела скромно по сравнению с Москвой. Мини-
мум гирлянд и декораций. Люди тоже казались 
не особо радостными. В продовольственных 
магазинах — ни толп, ни суеты. Внешне все 
напоминало обычные будни.

— У нас Новый год не празднуют с раз-
махом и не отдыхают по 10 дней, как в России, 
— пояснила местная жительница. — Обычно 
мы работаем до 31 декабря, а 2 января уже 
выходим на работу. В этом году впервые 
праздники длятся 4 дня — с 30 декабря по 
2 января.

Сам Новый год я отмечала в ресторане. 
Депозит за столик обошелся в 150 рублей с 
человека (4200 рублей). Зал был забит под 
завязку.

Белорусы знают толк в еде, блюда были 
приготовлены безупречно. А вот с алкоголем 
вышла накладка. Среди спиртных напитков не 
оказалось популярного коктейля «Апероль-
шприц».

— У нас с параллельным импортом туго, 
многое запрещено провозить. Апероль, как 
и многие импортные напитки, уже давно не 
завозят. Ни в магазинах, ни в ресторанах 
того, что было раньше, уже нет, — разъяснил 
бармен. — В нашем ресторане осталось не-
сколько сортов виски и бренди. Пиво берут в 
основном наше, разливное, популярны фир-
менные настойки.

Еще санкции ударили по стикам для ай-
коса. Их в Минске больше не продают.

— Стики пропали после протестов в 2020 
году, тогда ввели санкции и компания ушла 
с рынка, — пожаловалась работница табач-
ной лавки. — Теперь разве что из-под полы 
их можно купить. А в некоторых ТЦ завозят 
китайский аналог. 

В один из дней я отправилась на разре-
кламированную в Интернете ярмарку около 
Дворца спорта. Площадь была огорожена 
металлическим забором. Кругом дежурили 
десятки сотрудников милиции.

— Проход запрещен, — остановил меня 
перед рамками металлодетектора человек 
в форме. — Сейчас зачистку проведем и за-
пустим. Через полчаса приходите.

— От кого зачищаете? — удивилась я.
— Освобождаем территорию от людей, 

чтобы пропустить новую партию.
Зачем понадобилось «расчищать терри-

торию», я не поняла, тем более столпотворе-
ния на ярмарке не наблюдалось.

Через полчаса я вернулась. На ярмарке 
можно было неплохо подкрепиться. За тарел-
ку ухи, солянки или куриного бульона просили 
6 белорусских рублей (180 российских). Дра-
ники, шашлыки, шаурму, колбасу-гриль, плов 
продавали примерно по такой же цене.

Вообще, москвичи едут в Минск не за 
сувенирами и ярмарочной едой. Основная 
достопримечательность для нас — это Zara и 
другие ушедшие из России бренды. Именно 
поэтому в торговых центрах было не протол-
кнуться. В очередь на примерку люди стояли 
часами.

— У нас Zara всего в двух торговых цен-
трах, поэтому тут всегда полно народу. Ваших 
много приезжает, — рассказала сотрудница 
парфюмерного магазина. — На праздники у 
нас вообще все выгребли. Людей интересует 
не только одежда, но и импортная косметика. 
Гляньте, духов практически не осталось. По-
маду, тушь всю разобрали.

Перед поездкой знакомые советовали 
купить в Белоруссии постельное белье. На 
мой вопрос сотруднице ЦУМа, какую марку 
белья она посоветует, женщина выдала: бе-
рите российское, оно лучше.

От покупки шоколадных конфет мест-
ного производства меня отговорила одна из 
покупательниц.

— Какие конфеты лучше взять? — об-
ратилась я в магазине к женщине.

— Лучше купите на развес клюкву в шо-
коладе — это самое приличное.

Советоваться по поводу колбасы я ни 
с кем не стала. Набрала 8 палок по 150 ру-
блей. Когда кассир увидела количество про-
дуктов, поинтересовалась: «Вы в рассрочку 

покупаете?». Позже мне пояснили: зарплаты 
в Белоруссии невысокие, народ вынужден 
брать продукты в кредит. Конфеты, колбаса 
и еще что-то по мелочи обошлись мне в 2600 
российских рублей. По московским меркам — 
копейки. Таксист, заметив у меня в руках пакет, 
усмехнулся: «Что так мало взяли? Москвичи 
колбасу отсюда чемоданами везут».

Еще в Минске покупают лекарства. Не-
которые антибиотики здесь продают без ре-
цепта. Правда, в наличии оказались только 
белорусские, польские закончились. От со-
трудника аптеки я снова услышала: «Ваши 
все раскупили».

Самый популярный сетевой ресторан в 
Минске — «Васильки». Их в столице много. 
И в каждый стоит очередь. А все потому, что 
дешево. Средний чек на человека — в районе 
1000 рублей.

Кстати, сами белорусы обижаются, ког-
да в их ресторанах постоянно заказывают 
драники. «Если приехали сюда, значит, надо 
есть драники? А ведь у нас и оленина есть, 
и баранина, попробуйте что-то другое», — 
обиделся как-то официант кафе, где мы стали 
постоянными посетителями.

На обратном пути в Москву народ в по-
езде делился впечатлениями от поездки. Судя 
по разговорам, все мы посетили одни и те же 
места — Zara и «Васильки». Когда речь зашла 
о драниках, один из пассажиров взмолился: 
«Не произносите это слово, кажется, я ими 
надолго обожрался».

Марта СМИРНОВА.
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Одним из виновных за ЧП с отопле-
нием в Подмосковье может стать 
начальник котельной в Климовске 
64-летний Александр Чиков. Его 
обвинили в «выполнении работ, не 
отвечающих требованиям безопас-
ности». Мужчину арестовали. Ему 
грозит лишение свободы до 6 лет.
Родные Чикова запустили петицию с 
требованием освободить его из-под 
стражи. На данный момент просьбу 
подписали более 19 тысяч человек, 
среди которых жители пострадав-
шего Подольска. «Мужика сделали 
крайним», «Нашли стрелочника» — 
такие отзывы оставляют люди в соц-
сетях.
Почему народ вступился за обвиняе-
мого — в материале «МК».

Петицию об освобождении Александра 
Чикова запустила в Сеть племянница обви-
няемого. В тексте указано, что мужчина про-
работал в котельной 13 лет.

Автор петиции Ольга Афанасьева рас-
сказала подробности.

— У нас еще нет связи с дядей. На вы-
ходных он находился в ИВС в Подольске. В 
СИЗО его переведут на этой неделе. Пока у 
меня нет информации от адвоката. Навер-
ное, дядя не в курсе, что общественность 
вступилась за него. 

Сейчас мы собираем «живые» подписи 
в поддержку Александра Ивановича. Люди 
сами инициируют открытие пунктов сбора 
подписей — один уже есть, второй откроют 
в Подольске. Мне написала незнакомая де-
вушка, которая предложила помощь в этом 
вопросе. Подписи планируем отправить в 
Администрацию Президента, председателю 
СК РФ Александру Бастрыкину, генпрокуро-
ру и уполномоченному по правам человека. 
Ведь одно дело, когда просит семья, другое, 
когда за человека вступаются люди, которые 
понимают абсурдность ситуации.

По словам собеседницы, подписи в под-
держку Чикова оставляют жители со всех 
регионов страны: «Мне пишут незнакомые 
люди, которые не считают его виновным». 

— Мой дядя живет в Подольске, — про-
должает Ольга. — Насколько я знаю, проблема 
с котельными системная. Перебои случались 
и раньше. Но никто не придавал этому зна-
чения. Сотрудники котельной вынуждены 
работать с тем, что есть. Все оборудование с 
советских времен. С годами оно износилось. 
Александр Иванович проработал там 13 лет, 
до этого трудился в котельной Подольского 
электромеханического завода, опыт у него 
приличный. Да и руководителем он был хоро-
шим, об этом говорят его подчиненные — сле-
сари и операторы. Он выбивал им зарплаты, 
премии. Понятно, что деньги небольшие, но 
как мог отстаивал их интересы перед на-
чальством. В этом плане считался неудобным 
сотрудником для руководства. 

— Какие зарплаты у сотрудников 
котельной?

— Я точно не знаю, но там нет баснослов-
ных цифр. Обычная зарплата рабочих. Можно 
в Интернете посмотреть вакансии.

Мы посмотрели вакансии работников 
котельных в Подмосковье. Операторам пред-
лагают зарплату от 20 до 60 тысяч рублей, 
слесарям — от 35 до 60 тысяч. 

— После ареста Чикова кто остался за 
главного в котельной в Климовске?

— Я не в курсе. Из новостей знаю, что у 
котельной теперь новый собственник. 

— В петиции вы указали, что, когда 
случилась последняя масштабная ава-
рия, Александр Иванович поселился в 
котельной?

— Для него это обычное дело. Если ра-
нее происходили аварии, независимо от того, 
праздники или выходные, ночь-утро, он всегда 
выезжал на место со слесарями и устранял не-
поладки. В этот раз он с 4 по 10 января жил в ко-
тельной. Только один раз вернулся домой, чтобы 
помыться и перекусить. В остальные дни еду и 
лекарства ему приносила жена в котельную. Его 
ведь на рабочем месте и задержали. 

— Когда все случилось, он допускал, 
что его могут сделать виновным? 

— Нет, конечно. Он человек старой за-
калки, ему почти 65 лет. Ему казалось, если 
ты делаешь все честно и правильно, как тебя 
могут арестовать? Как выяснилось, могут. 
Когда началась шумиха, он ведь даже не ис-
кал себе адвоката, продолжал работать. На 
момент задержания и первых допросов у дяди 
еще не было своего защитника.

В петиции указано, что Александр Чиков 
летом отправлял письма руководству о неис-
правностях котельной. Но никто не хотел вкла-
дывать миллионы. От его претензий отмахи-
вались. Из-за этого он отказался подписывать 
акт о вводе котельной в эксплуатацию.

— Насколько я знаю, деньги на ремонт так 
и не выделили. И акт о вводе в эксплуатацию 
котельной подписали без него. После того как 
Александр Иванович отказался подписывать, 
ему сказали: ну и ладно, подпишем без тебя. 
Как такое возможно, я не знаю. 

— Почему он не уволился?
— Мне кажется, у людей советской за-

калки есть такое понятие: никто, кроме нас, 
не поможет, если мы уйдем, все совсем раз-
валится. Он ведь профессионал своего дела, 
досконально знал все теплосети, до послед-
него надеялся, что как-то все наладится. Но 
что случилось, то случилось.

— У арестованного целый букет хро-
нических заболеваний?

— Да, у него сахарный диабет, ему еже-
дневно нужно принимать минимум восемь 
препаратов. Для него задержание под стра-
жей опасно для жизни. Но судья решил, что 
он злостный преступник. Если его отпустят 
под домашний арест, он может повлиять на 
свидетелей или скрыться. Это смешно, куда 
он сбежит? Помимо того, что он ответствен-
ный человек, у него нет таких ресурсов, чтобы 
сбежать. Никуда бы он не делся.

Ирина БОБРОВА.

«НАШЛИ СТРЕЛОЧНИКА»

Люди просят освободить из-под стражи 
начальника котельной в Климовске



Парадокса в его жизни хватало: 
при всем своем аристократизме 
Василий Лановой крестьянский 
сын. Его родители в 1931 году 

приехали навсегда в Москву из украинской 
деревни. В столице работали на химическом 
предприятии, и в 1934 году у них родился сын 
Василий. Когда ему было семь лет, началась 
война. Он тогда с сестрами только-только 
приехал в Одесскую область к дедушке и 
бабушке. Родителей увидел только через 
четыре года, после войны. После пережи-
того ужаса на оккупированной земле начал 
заикаться, но смог победить несовместимый 
с актерской профессией недуг, исполняя 
украинские песни.

Только успел окончить Щуку, из кото-
рой, кстати сказать, его хотели отчислить за 
то, что в учебное время снимался в кино, и 
тут же стал популярен. Для основной части 
женского населения страны он был прежде 
всего красавцем. Высокий, статный, с выра-
зительными чертами лица и неповторимым 
голосом. Начинал говорить — со сцены ли, 
с экрана или просто в жизни — как будто 
обволакивал слушателей своим мягким, с 
легкой сипинкой голосом. Ну а когда начинал 
читать своего Пушкина:

«Что в имени тебе моем?
Оно умрет, как шум печальный
Волны, плеснувшей в берег дальный,
Как звук ночной в лесу глухом...», — сло-

ва кружили голову, можно было поплыть, 
теряя почву под ногами. 

Публика шла в Вахтанговский на моло-
дого Ланового, до 1963 года выходившего 
в спектаклях в маленьких ролях. И на таких 
спектаклях во втором акте можно было на-
блюдать, как зал на треть пустел, потому 
что их кумир играл только в первом. Толпы 
фанатов ждали его на служебном входе, а 
он не упивался ажиотажем вокруг своей 
персоны, не возносился — просто уходил из 
театра через другой выход, поглубже над-
винув на глаза кепку. Не терпел шума вокруг 
себя. Его поколение не звездило.  

Для зрителей он был Артуром Греем в 
«Алых парусах», Павкой Корчагиным в «Как 
закалялась сталь», Командором в фильме 
«Анна и Командор», Шервинским в «Днях 
Турбиных» и, конечно, Иваном Вараввой 
в «Офицерах». Вот уж где он боевой офи-
цер, идеал настоящего мужчины, чуть ли 

не эталон. А в театре он, конечно же, принц 
Калаф из «Принцессы Турандот», готовый 
лишиться головы во имя любви. 

Просто идеальный герой, в жизни таких 
не бывает! Но благодаря именно Василию 
Семеновичу, его игре женщины, особенно его 
поколения, у которых война отняла любимых 
и саму возможность быть любимыми, верили 
в его благородных принцев, мужественных 
красавцев военных. На экране и на сцене он 
воплощал великую иллюзию любви — краси-
во и достоверно. Неоднозначные персонажи, 
негодяи — Вронский в «Анне Карениной», 

Анатоль Курагин в «Войне и мире» — не могли 
скрыть силы его обаяния. 

Кажется, что Лановой в мундире ро-
дился. Знаковый для его биографии фильм 
«Офицеры» вышел в 1971 году. Его герой 
Иван Варавва служил со своим другом Алек-
сеем Трофимовым на погранзаставе в 1920-е 
годы, боролся с басмачами. Вместе они 
прошли Великую Отечественную и вновь 
встретились, став генералами. Редактором 
на этой картине в ту пору работала журна-
лист Алла Гербер, позже ставшая известным 
писателем и кинокритиком.

— Ланового выбрал режиссер Володя 
Роговой, который только его видел в роли 
Вараввы, — рассказала «МК» Алла Ефре-
мовна. — Он всегда говорил: «Мне нужен 
актер с такой внешностью и осанкой, с такой 
статью и таким лицом». Лановой и Юматов 
предполагались в картине с самого начала, 
как только появился сценарий. Эта пара была 
для режиссера очевидна. 

Я тогда только пришла на студию, и 
главный редактор Вера Бирюкова сказала 
мне: «Это ваша первая работа, и вы должны 
сами найти автора и сценарий». Я дружила с 
писателем Борисом Васильевым и поехала 
к нему. Мы долго разговаривали. А потом он 
придумал «Офицеров» вместе со сценари-
стом Кириллом Рапопортом. Я говорила им, 
что нужна какая-то фраза, которая может 
пойти в народ. И Борис при мне произнес: 
«Мой отец говорил: «Есть такая профес-
сия — Родину защищать»… Его отец был 
военным, офицером, и его любимая фраза 
вошла в сценарий. 

— Насколько правда, что идея этого 
фильма принадлежала министру обо-
роны Гречко? 

— Нет. Все придумано Борисом Васи-
льевым, что называется, за столом. Потом 
уже фильм был поддержан Министерством 
обороны СССР; но тогда это не выражалось 
в финансовой поддержке — деньги давала 
студия. Фильм, можно сказать, на руках но-
сили. Володя Роговой целиком отдался этой 
картине, жил ею, не спал ночами, может быть, 
потому она такой и получилась. 

— Роговой был опытным кинемато-
графистом, но при этом начинающим 
режиссером. А Лановой к тому времени 
был популярен как никто. Как складыва-
лись их отношения?

— До «Офицеров» Роговой работал 
директором картин Исидора Анненского 
(«Княжна Мери», «Анна на шее». — С.Х.), 
Ивана Лукинского («Иван Бровкин на цели-
не»). Георгий Юматов его очень любил, а вот 
с Лановым сложнее: у него по отношению к 
режиссеру было какое-то недоверие, он смо-
трел на него с прищуром, снисходительно. Но 
будем объективны: Лановой очень тщательно 

и ответственно работал. Он же 
патриот, причем искренний, и 
к своей роли относился с лич-
ной отдачей, что сказалось на 
результате.

— Такие опытные арти-
сты, как Лановой и Юматов, 
что-то привнесли свое в 
сценарий?

— Сценарий был очень 
хороший, и тут все совпало: и 
то, что видел Васильев, и то, 
что получилось у Ланового. 

— Для роли военно-
го требовалась опре-
д е л е н на я в ы п ра в к а, 
подготовка… 

— Режиссер приглашал 
своего друга-офицера, и 
тот учил актеров правильно 
носить форму. Лановой был 
очень восприимчив. Он на-
дел мундир и почувствовал 
себя как… в пижаме. Как 
будто в мундире родился, 
настолько это было его. 
Поразительно! Я это свя-
зываю с тем, что он был 
искренно патриотически 
настроенным человеком. Роль Вараввы и 
фильм были абсолютно его. Ему даже не 
надо было что-то особенное делать, ничего 
в себе ломать не надо, придумывать. Он как 
будто перешел маленькую границу между 
собой и своим героем и стал им. Для него 
это как его собственное дыхание. 

В начале 2000-х Василий Лановой еще 
раз сыграл в «Офицерах», но это уже был 
сериал Мурада Алиева (сценарий Елены 
Караваешниковой), снятый как продолжение 
фильма Владимира Рогового. Прежде на 
все подобные предложения Лановой от-
вечал неизменным отказом, а тут неожи-
данно согласился — его убедил Константин 
Эрнст. Фамилию главного героя изменили, 
вместо Вараввы появился Осоргин, гене-
рал в отставке. Но спор по поводу назва-
ния продолжался: Лановой против вторых 
«Офицеров» возражал. В итоге пришли к 
такому варианту — «Офицеры. Последний 
солдат империи».

Мурад Алиев рассказал «МК», как Васи-
лий Лановой впервые приехал на съемочную 
площадку. Они до этого не были знакомы. 
Никаких проб не было. Лановой был предель-
но вежлив и даже, казалось, холоден, но 
свою сцену знал заранее, к тексту относился 
ответственно. Прорепетировали, прошли 
текст. За камерой — классик советского кино 
Вадим Алисов. Сняли дубль — и режиссеру 
стало понятно, что всё не то. Мурад Алиев 
не знал, как об этом сказать Лановому. Вы-
ручил Алисов — посоветовал не дрожать от 
страха перед большим артистом, а подойти и 
сказать все начистоту. Так и было сделано. 

Сняли второй дубль — опять не то. И 
тут Алиев окончательно осмелел и попро-
сил Василия Семеновича сыграть мягче, 
без «вахтанговщины». Так и сказал. На что 
Лановой ответил: «Что-о-о? Чтобы я больше 
этого слова не слышал… Сейчас все сделаю». 
И сыграл как надо было режиссеру. Но после 
этого случая стал называть Алиева Констан-
тином Сергеевичем. Как Станиславского. 

А в 2016 году артист снялся у него еще 
раз — в фильме «Чужой дед». Сценарий пи-
сался специально на Василия Семеновича, 

которому на тот момент было уже 83 года. 
Эта роль стала для него в кино последней, 
физически сложной. Но тем не менее в сце-
нах драки Лановой отказался от дублеров. 

Вахтанговская этика, которая для Ла-
нового была кодексом профессиональной 
чести, не допускала отказов. Играть до 
последнего — значило играть. Он и играл. 
24 декабря 2020 года Василий Семенович 
вышел на сцену своего театра в спектакле 
Римаса Туминаса «Последние луны», хотя 
чувствовал себя прескверно. Ему говорили 
«давайте отменим», а он ни в какую: собрался 
и вышел. И отыграл, но только первый акт, 
ставший в его жизни последним.  

Понятия «Отечество», «патриотизм», 
«честь офицера» для Василия Ланового 
никогда не были словами из очередного 
сценария. Этот красавец в амплуа героя, 
от которого трудно было ожидать активно-
го участия в политической жизни страны, 
в переломном для нее моменте проявил 
принципиальность и неизменную привер-
женность идеалам своей юности. То, что 
в горячее перестроечное время называли 
«консерватизмом», «старомодными взгля-
дами», для него оказалось позицией, и эту 
позицию он всегда отстаивал. Никогда не 
«переобувался», как некоторые его коллеги, 
искренне захваченные перестроечной вол-
ной или из карьерных соображений. Пройдут 
годы, произойдут судьбоносные для страны 
события, и станет понятно, что правда оста-
нется за Василием Лановым.

Когда в конце января 2021 года в Театре 
Вахтангова Василия Семеновича прово-
жали в последний путь, попрощаться с ним 
пришли не только поклонники его актерского 
таланта, но и сотни офицеров, бывших, на-
стоящих и будущих. Для них Василий Лано-
вой был не просто артистом, убедительно 
создавшим образы военных, — он сам был 
им. Потому что есть такая профессия — Ро-
дину защищать. И искусством тоже. 

Светлана ХОХРЯКОВА, 
Марина РАЙКИНА.

ПАМЯТЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Танец, который легко тан-
цевал Евгений Онегин. 4. Кража сюжета романа у 
коллеги по цеху. 10. Деревенская зимняя обувка. 
11. Архиерей, служащий в кафедральном соборе. 
13. Треугольная вставка для расширения юбки. 14. 
Чувство, от которого окаменела Ниоба. 15. Фут-
больный клуб, за который болеют Валерий Баринов 
и Сергей Светлаков. 16. Доцифровая обработка 
фотографий. 18. Листок с вопросами от социолога. 
20. Очередной слух о новом любовнике певицы. 22. 
Ученый из галереи филологического факультета. 
23. Коллекция мускатов разных лет. 24. Инициал, 
полученный от бати. 27. «Объект поклонения» тури-
стов в музее. 30. Неопределенный «а» в английском 
языке. 32. Барин с замашками деспота и самодура. 
34. Форменные брюки красноармейца Петрухи. 35. 
Глупая ссора в ходе разговора. 36. Номер отеля 
для звезд и политиков. 38. «Аванс» слабому про-
тивнику. 39. «Мемуары» пациента, записанные в 
карточку. 40. Резкая смена температурного режима. 
41. Козырь невесты, у которой много женихов. 42. 

«Бесконечная» благотворительная телевизионная 
передача.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гнусный рой над таежным боло-
том. 2. «Пикадор», кутивший с гусаром и драгуном. 3. 
Главная достопримечательность Москвы. 5. Желтый 
«наряд» осенних деревьев. 6. Горячий напиток на осно-
ве рома. 7. Человек-«радар», улавливающий мысли. 
8. Жуткий подхалим. 9. Облачение реки в морозный 
«панцирь». 10. Скрипач, поражающий своей игрой. 12. 
И Манилов, и Ноздрев в «Мертвых душах» Гоголя. 17. За-
мазка для стенных «рытвин». 19. Машина «ускоренной» 
помощи. 20. Финальный поединок героя и антигероя. 
21. Отсутствие недомолвок в деле. 25. Выжидатель-
ная «методика» политика. 26. «Кредо» неунывающих 
весельчаков. 27. Дерево, где трапезничает коала. 28. 
Улыбчивый оптимист для унылого пессимиста. 29. 
«Фонтан» нахлынувших эмоций. 31. Рупор — тезка 
оператора сотовой связи. 33. Человек как член отряда 
млекопитающих. 34. Печатная «пеленка» для селедки. 
37. Приговор самовольно поставленному гаражу. 38. 
Воздушное «покрывало» к свадебному платью.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Снобизм. 4. Стадион. 10. Адаптер. 11. Обелиск. 13. Коса. 14. Курс. 15. Сейсмолог. 
16. Трость. 18. Акцент. 20. Прогрев. 22. Фиксатор. 23. Мерзавец. 24. Виноград. 27. Фламинго. 30. Адво-
кат. 32. Прусак. 34. Кресло. 35. Отечество. 36. Фрак. 38. Сума. 39. Носилки. 40. Избыток. 41. Завтрак. 
42. Ботаник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слякоть. 2. Беда. 3. Запись. 5. Телега. 6. Диск. 7. Неясыть. 8. Просмотр. 9. Мотодром. 
10. Ассорти. 12. Курение. 17. Толстовка. 19. Карабинер. 20. Пятерка. 21. Вариант. 25. Истукан. 26. Девичник. 
27. Фокусник. 28. Галстук. 29. Апофеоз. 31. Рогалик. 33. Корица. 34. Копыто. 37. Корт. 38. Сова.
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РОДИВШИИСЯ
в мундирев мундире

Логичное решение — странно, что до него 
не додумались раньше. Вместо того чтобы соз-
давать толкучку по воскресеньям, разрядить 
зрительскую активность на всю неделю. Ника-
кого нет удовольствия от просмотра картин в 
толпе, которая даст фору толкучке разве что в 
час пик московского метро. В музей идут по-
медитировать, подумать, отдохнуть, и понятно, 
что приятнее это делать в спокойной атмос-
фере. Тестировать обновленное расписание, 
превратившееся в музейную неделю открытых 

дверей, москвичи и гости столицы могут с 
понедельника, 15 января. Но сначала лучше 
свериться с музейным расписанием.

Итак, куда пойти? В понедельник, который 
в большинстве музеев выходной, доступно 
лишь две площадки — Музей-панорама «Боро-
динская битва» и Зарядье. Во вторник — точки 
уже четыре. Это Музей истории ГУЛАГа, Гале-
рея Василия Нестеренко, Московский музей 
современного искусства и Дарвиновский. В 
среду — пять площадок: Дом Лосева на Арбате 

(единственная в России публичная философ-
ская библиотека), Музей ВМФ (на корабле) 
в парке Северное Тушино, культурный центр 
«Интеграция» им. Островского, где Николай 
Алексеевич жил в 1935–1936 годах и устроил 
библиотеку, Музей истории района Внуково и 
выставочные залы Москвы (а это 20 адресов 
в столице).

Четверг будет литературным. Можно загля-
нуть в Музей Есенина, Цветаевой или Высоц-
кого. А можно и в Биологический музей имени 

Тимирязева или в Музей космонавтики, или 
отправиться в гости к мастеру портрета начала 
ХIХ века Василию Тропинину. Пятница — пуш-
кинская. В этот день предлагается побывать 
на одной из пяти площадок Государственного 
литературного музея, носящего имя «солнца 
русской поэзии». Здесь можно узнать не только 
о самом поэте, моде и медицине пушкинской 
поры и послушать чтения «Евгения Онегина», но 
и погрузиться в судьбу и творчество Тютчева, 
Тургенева и Андрея Белого.

Суббота — паустовская. В первый вы-
ходной свои двери бесплатно открывает для 
посетителей московский музей писателя и 
его дом-музей в Тарусе. Есть повод вырвать-
ся в старый тихий город, где Константин 
Георгиевич провел 13 последних лет своей 
жизни — в маленьком бревенчатом доме на 
обрыве. Здесь он написал повести «Время 
больших ожиданий», «Бросок на юг», гла-
вы из «Золотой розы», множество новелл и 
статей, а еще способствовал возвращению 
цветаевского творчества русскому читателю. 
Есть на субботу и альтернатива — выста-
вочный зал истории войны в Афганистане 
в Перове, который погрузит с помощью до-
кументальных витрин-инсталляций в мирный 
и военный исторический контекст 1970–1980 
годов. 

В последний выходной день можно отпра-
виться в Музей обороны Москвы, Дом Русского 
зарубежья имени Солженицына, в Галереи 
Шилова или Глазунова, Музей Булгакова или на-
учную библиотеку Гоголя. Или посетить одну из 
семи площадок Музея Москвы и узнать больше 
об истории столицы. Кстати, на одной из них — 
в Музее Гиляровского — идет небольшая, но 
любопытная выставка «Конструктивистские 
тенденции в творчестве Алексея Щусева. От 
эскизов и идей к реальности», приуроченная 
к 150-летию архитектора, которое отмечалось 
в ушедшем году.

Надо сказать, что список площадок — 
участников музейной недели, вероятно, будет 
шириться. Увидим в феврале — на следующей 
музейной неделе.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Василий Лановой 
в спектакле  «Пристань».

брал режиссер Володя 
олько его видел в роли 

МК А Еф

будто в мундире родился, 
настолько это было его. 
Поразительно! Я это свя-
зываю с тем, что он был 
искренно патриотически 
настроенным человеком. Р
ф б б

Кадр из фильма 
«Офицеры».

«Принцесса Турандот». 
Принц Калаф.
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МУЗЕИ 
ОТКРЫЛИСЬ 
БЕСПЛАТНО
Каждую третью неделю 
месяца можно свободно 
посещать культурные 
точки 
Приятная новость на фоне общего по-
вышения цен, в том числе в музеях. 
Теперь целую неделю в «храмы ис-
кусства» можно ходить бесплатно. 
Московские власти усовершенство-
вали программу, существовавшую 
последние пять лет: в третье воскре-
сенье каждого месяца можно было 
попасть в музей за так. Теперь же му-
зеи распределяют между собой дни 
открытых дверей таким образом, что-
бы каждый желающий мог бесплатно 
посещать разные арт-площадки в те-
чение всей недели.

(единственная в России публичная философ- Тими

Музей 
Цветаевой.
Музей 
Цветаевой.

Музей-панорама 
«Бородинская битва».
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Траурная церемония прошла по зако-
нам художественного произведения: 
завязкой стали очереди перед Ма-
лым театром и проверка документов 
на входе, кульминацией — склоки, 
устроенные зрителями в зале, а раз-
вязкой — вынос гроба под аплодис-
менты, которые сплотили всех, в том 
числе ссорившихся за пятнадцать 
минут до этого. Правда, житейская 
суета мешала осознать главное — па-
триарха русской сцены не стало. Но 
провожали Соломина именно как па-
триарха или, по образному выраже-
нию Валерия Баринова, — как короля, 
который умер, но нельзя сказать: «Да 
здравствует король».

За час до начала гражданской панихиды 
на Театральной площади начали собирать-
ся люди. У служебного входа в Малый театр 
дежурила пресса, а возле касс сделали «ко-
ридор» из металлических заграждений, где 
возникла очередь из «рядовых» зрителей. В 
10.45 корреспондент «МК» насчитал в ней 80 
человек, но всего за несколько часов с Соло-
миным простились не меньше трехсот человек, 
точную цифру установить невозможно ввиду 
«потоковости» процесса.

Журналисты, «охотившиеся» на звезд сце-
ны и экрана на улице, зачастую оставались ни с 
чем. Сергей Гармаш приехал с букетом цветов, 
но молча прошел мимо камер и, кстати, уехал 
сразу же — в официальной части участия не 

принимал. Другие звезды соглашались дать 
интервью — но это была преамбула к самым 
главным словам.

Обратило на себя внимание обилие 
полиции, ОМОНа и других людей в форме: 
безопасности мероприятия уделили макси-
мум внимания, даже журналистов проверяли 

сверхтщательно, сверяя списки приглашенных 
представителей прессы и ТВ и внимательно 
изучая документы.

Когда церемония началась, стало понят-
но, почему так. Отдать дань памяти Соломину 
приехал лично глава Следственного комитета 
Александр Бастрыкин.

«Вся Россия скорбит, провожая в послед-
ний путь Соломина. О нем говорят не только 
как о великом художнике, но и гражданине 
и патриоте», — сказал Александр Иванович. 
Бастрыкин призвал театральную молодежь 
брать пример с великого учителя, как делал 
в свое время Соломин, и вспомнил, что актер 
блестяще исполнял роли правоохранителей.

Из высокопоставленных персон на па-
нихиду приехал советник президента Влади-
мир Мединский. Был немногословен, назвал 
Соломина актером от бога и скалой, о кото-
рую разбивались новомодные театральные 
течения. «О многих из них мы уже забыли, а 
Соломин — есть», — победоносно произнес 
Мединский.

На сцену вышел заместитель главы ап-
парата правительства Леонид Левин, а теле-
граммы прислали Владимир Путин, Михаил 
Мишустин и другие первые лица страны. Стоит 
заметить, что в момент, когда ведущий пани-
хиды зачитывал телеграмму от Путина, где 
шла речь о всенародной любви к Соломину, 
стоящая в зале зрительница устроила склоку 
из-за нехватки места. Ее просили вести себя 
потише и даже хотели вывести, но в ответ дама 
начинала шуметь особенно воинственно. До 
вмешательства полиции не дошло, но скандал 
возник дважды. 

И, может быть, подобного удалось бы из-
бежать, если бы организаторы не «заблоки-
ровали» партер, отдав прессе пространство 
амфитеатра, а «простым» гражданам — как 

бы ничего. Им предлагалось пройти перед 
сценой, оставить цветы, по желанию подойти к 
гробу — а потом покинуть зал. Чтобы остаться, 
за место на малюсеньком островке у таблички 
«выход» бороться приходилось любой ценой. 
«Пройдите, пожалуйста», «Здесь нельзя сто-
ять», — звучало постоянно, сбивая настрой.

Лейтмотивом всех выступлений стали 
слова о том, что Соломин был верным храни-
телем классических театральных традиций, 
в день смерти Юрия Мефодьевича и сегодня 
его коллеги говорили о сиротстве, которое 
испытывают они и Малый, лишившийся своего 
капитана. 

Заместитель худрука режиссер Алексей 
Дубровский признался, что Соломин театр 
считал своим домом и семьей и «каждый день 
оставлял здесь частицу своего сердца». «Эти 
частицы будут жить в каждом из нас», — за-
верил Дубровский, еще раз дав гарантию, что 
Малый театр с намеченного Соломиным пути 
не свернет.

К этому мало что можно прибавить, если 
детально процитировать выступления Бориса 
Любимова, ректора Щепки и зама Соломина, 
режиссера Дмитрия Барщевского, знаменитого 
актера Василия Бочкарева, других деятелей 
культуры, или Геннадия Зюганова, который 
пользовался языком политических митингов, 
рассказав о не проникшей в Соломина «либе-
ральной гнили», войне Запада против «русского 
мира» и СССР как высокотехнологичной кос-
мической державе.

Перед лицом смерти все равны — и комму-
нисты, и «капиталисты»: когда гроб выносили, 
ссорившиеся 20 минут назад люди оказались 
духовно едины с теми, кого они расталкивали 
локтями. Все и со всеми были заодно и апло-
дировали почти десять минут. Как бы чувствуя 
необходимость соблюсти традицию, мороз 
отступил. Было почти тепло, на бархатные по-
душечки с наградами Юрия Соломина падал 
снег.

Работников театра и родственников на 
Театральной площади ждали три белых авто-
буса: впереди было отпевание в храме Христа 
Спасителя. Причем, чтобы увезти все венки, 
понадобились пять, а может, больше черных 
авто.

А похоронили народного артиста СССР, 
согласно его последней воле, рядом с супругой, 
на Троекуровском кладбище. 

Иван ВОЛОСЮК.

Поймала себя на мысли: а ведь удивляет 
совсем не пятнадцатая победа в сезоне 
Александра Большунова. А то, что смо-
тришь эти гонки — с предсказуемым уже 
вроде как результатом — с бесконечным 
интересом и азартом. Интрига как раз в 
этом: абсолютно не знаешь, в какой мо-
мент случится побег? Когда Большунов 
вдруг решит, что надо уходить? И уйдет.

Ну что? Поехали и мы. Собираем цита-
ты. Каждая из них — как гонка Александра 
Большунова: точное попадание в цель, ничего 
лишнего. Вот амбициозная: «Делиться-то по-
бедами можно, но я не буду, я не собираюсь». 
Звучала бы даже вызывающе, если бы не 
исходила от лыжного гения. А так — правда 
жизни. И было бы странно, если бы Александр 
признался, что собирается делиться победа-
ми: этому вот надо подкинуть, а теперь вот 
этому. Закон джунглей, он же и спорта, один: 
выживает, то есть побеждает, сильнейший. 

Еще цитата: «Мне хочется не просто на 
одном уровне топтаться, а хочется чуть по-
лучше стать». Просто о главном, не выискивая 
красивые слова, зато точно передавая суть. 
Еще и пояснение есть: «потому что все ребята 
этого сами просят — все создают конкурен-
цию и тем самым заставляют становиться 
лучше». Еще и коллег поблагодарил.

Папа лыжника подключается, тоже Алек-
сандр Большунов: «Секрет один — посто-
янная борьба с самим собой. Когда кого-то 
ставишь себе в пример, то это потолок. А так 
ты совершенствуешься каждый день, совер-
шенствуешь самого себя. Надо доказывать 
себе, а не кому-то». 

В Казани Александр Большунов снова 
неоднократно стал первым на дистанции, 
на которую вышел. Одержал пятнадцатую 
победу в сезоне. Да, подряд. Да, играючи. Не 
работает любимый вопрос современности: 
а что — так можно было? Работает другой: а 
что — нельзя? 

Ему можно. Победу в скиатлоне на пятом 
этапе Кубка России в Казани сам виновник 

пятнадцатого торжества прокомментировал 
в стиле «я вам расскажу, как все прошло». 
Гонка, мол, интересная получилась, неболь-
шая ведь дистанция для скиатлона — всего 
20 км. Вот и шли большой группой, да и в от-
рыв негде было уезжать. «А если уезжать, то 
надо было со старта и до финиша работать». 
Но сегодня не тот случай, более ровно все 
прошло. А в конце ее были мысли: либо там 
ускориться, либо чуть попозже, но почему-то 
решил там.

Где захотел, там и ускорился. И хотя все 
соперники — и ближе всех находившийся 
Савелий Коростелев — рывок ожидали, но 
поддержать его снова не смогли. Так что этап 
Кубка России в Казани закончился уже тра-
диционно  — победой трехкратного олимпий-
ского чемпиона.

● ● ●
Нет, на первой части дистанции, класси-

ческой, были все же попытки разнообразить 
движение на трассе. Илья Порошкин, Дмитрий 
Жуль, Илья Семиков пытались отрываться. Но 
не оторвались. А Савелий Коростелев еще 
и палку сломал, бежал, как говорит, больше 
километра с одной. «Ничего необычного, про-
сто ниже приходится опускаться». Потом на 
помощь с новой палкой героически бросился 
тренер Егор Сорин. И так спешил, что упал. 
«Когда тренер палку давал, в сугробе повалял-
ся, снеговика слепил», — пошутил Савелий. 

А на второй части Большунов и Коросте-
лев шли впереди. Потом Большунов и ушел 
в тот самый отрыв на подъеме. И только Са-
велий хоть и не смог оказаться прямо рядом 
с Александром, но тоже, увеличив темп, ото-
рвался от преследователей на вполне ком-
фортное расстояние для финиша. А третье 

место делили Артем Мальцев и Илья Семиков, 
на секундные крохи повезло Артему.

Любопытно, что Мальцев рассказал о том, 
что утром чувствовал себя странно: то ли не 
восстановился, то ли еще что-то. Но по ходу 
гонки ему становилось все лучше и лучше. 
Когда переодели лыжи, то самым сложным 

для него оказался первый коньковый круг. Но 
и тут снова «повезло»: лыжники впереди не 
задавали очень большой темп, это помогло 
восстановиться и «на финише выдать макси-
мум». Особенно порадовался Артем, что на-
чинают наконец появляться резкие движения, 
которых в прежних гонках не было. 

Слушать было интересно. Да и совет 
лыжного мэтра, тренера Юрия Бородавко, 
спортсмен не проигнорировал. А про совет 
сам тренер и рассказал: «Ты должен дернуться 
один раз, но на все деньги». Это Артем и сде-
лал, причем в самый последний момент — был 
уверен, что на финишной прямой обойдет 
Илью Семикова. 

Хотя, конечно, дернуться один раз, но на 
все деньги — это прямо про Большунова. У 
которого сегодня есть не преследователи, а 
скорее последователи. Целая группа силь-
нейших лыжников, которые меняют друг друга 
на пьедестале и на лыжне за Большуновым. 
Сергей Ардашев, Алексей Червоткин, Илья 
Семиков, Артем Мальцев, Иван Горбунов, 
Андрей Мельниченко, Илья Порошкин, Денис 
Спицов… 

Один из них, тот, кто почти все время ря-
дом, — двадцатилетний Савелий Коростелев. 
Прямо на глазах от этапа к этапу матереющий 
на феноменальных гонках за Большуновым. 
Савелий не стесняется говорить (и это не 
бахвальство, а ощущение силы), что мысли 
о победе и в последнем скиатлоне у него 
были. «А не замахнуться ли нам на Вильяма, 
понимаете, нашего Шекспира?» Победить 
Большунова? 

Говорит: сила силой, но никто же не за-
страхован от каких-то случайностей на лыжне, 
которые не зависят от гонщика. «Кто-то мог 
упасть, палку Саши случайно задеть». И Са-
велий даже считает, что Александр рисковал, 
не уходя в отрыв так долго. «Я бы на его месте 
не стал оттягивать до последнего; да, это 
зрелищно, мы все понимаем, что у него сил 
больше, чем у нас, но оттягивать так вдолгую 
— это опасно». 

Но Коростелев знает, что «просто» обо-
гнать Сашу сегодня нереально, остаются как 
раз или случайности, или спринтерские раз-
борки. Возможно, подсобит, если убежать 
удастся раньше, чтобы на финише уже раз-
бираться пришлось. В общем, остается ло-
вить момент, и все это «дело тактики». Иначе 
никак.

● ● ●
…На днях знаменитый промоутер Влади-

мир Хрюнов прокомментировал победу Артура 
Бетербиева в поединке против британца Кал-
лума Смита. Российский боксер вышел в оче-
редной раз защищать титулы чемпиона мира в 
полутяжелом весе по версии WBO, WBC и IBF. 
Итог — 20 побед в 20 поединках, 100 процентов 
нокаутов. «Это торжество самодисциплины, 
мастерства и природного таланта».

Александр Большунов сегодня тоже де-
монстрирует 100 процентов нокаутов. Не на 
ринге — на лыжне. Вот и Елена Вяльбе, сама 
крутая лыжница, организатор и руководитель, 
призывает: давайте смотреть правде в глаза: 
Большунов сейчас — это другая лига. Но вдруг 
признается: хочу, чтобы он выиграл все этапы 
Кубка России. Почему, как это? Руководитель 
же всегда должен топить за конкуренцию? 
«Это будет следующая ступень для любого 
другого лыжника на ближайшие лет 20», — 
отвечает Вяльбе. 

А нынешняя ступень — это понимание 
Большуновым, что ему достаточно для побега 
одного подъема. И соперники видят лишь где-
то впереди титулованную богатырскую спину. 
Но Вяльбе, да и не только президент ФЛГР, 
думает, что все лыжники, бегущие следом, 
«должны благодарить бога, что рядом с ним 
находятся». 

● ● ●
…Очень люблю Жванецкого. Чем отли-

чается художник от нехудожника: «Этому не 
плати — он будет писать. Тому плати — не 
будет». А мы всё, глупые, ищем мотивацию 
Александра Большунова.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПАС ВРАЗРЕЗ

СПОРТ

ПАМЯТЬ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4…-2°, 
днем -3…-1°. Облачно. Небольшой снег, ме-
стами умеренный. Гололедица. Ветер южный, 
юго-западный, 7–12 м/c.
Восход Солнца — 8.48, заход Солнца — 
16.29, долгота дня — 7.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Борис Алексеев (1909–1972) — военный 
моряк, командир подводной лодки, капитан 
1-го ранга, Герой Советского Союза

Василий Лановой (1934–2021) — актер 
театра и кино, народный артист СССР 
Кейт Мосс (1974) — супермодель и 
актриса
Людмила Семеняка (1952) — балерина, 
балетмейстер, хореограф, балетный педагог, 
актриса, народная артистка СССР 
Анатолий Соловьев (1948) — летчик-
космонавт СССР, Герой Советского Союза, 
рекордсмен по количеству выходов в откры-
тый космос

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день The Beatles
День ледовара
1634 г. — уральский рудознатец Александр Ту-
машев получил от царя Михаила Федоровича 

«сорок соболей и серебряный ковш» за от-
крытие месторождения медной руды
1869 г. — первое исполнение Первой симфо-
нии Александра Бородина. Ее успех окрылил 
композитора, и потом были Вторая, «Богатыр-
ская», симфония и опера «Князь Игорь»
1969 г. — впервые в истории пилотируемые 
космические корабли «Союз-4» и «Союз-5» 
произвели стыковку на орбите Земли. По-
сле стыковки космонавты Алексей Елисеев 
и Евгений Хрунов впервые в мире перешли 
в «Союз-4» через открытый космос
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Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Великий русский композитор Сергей 
Рахманинов сначала не понял революцию 
и уехал в Швецию.
— А потом понял?
— А потом понял. И переехал подальше, 
в Америку.

— Папа, а что такое вечеринка?
— Это как утренник, только вместо зайчи-
ков свиньи.

— Кашляете?
— Кашляю.
— Пьете, курите?
— Пью, курю.

— Так, срочно бросайте пить и курить!
— И что же, я после этого, доктор, только 
кашлять смогу?

Старый Рабинович на приеме у врача.
Доктор просматривает результаты 
анализов:
— Да, 80 лет дают себя знать. Боюсь, что я 
не смогу вернуть вам молодость.
Рабинович:
— Доктор! Кто вас просит делать меня моло-
же?! Вы только следите, чтобы я становился 
старше!

Если бы я получал по сто рублей всякий 
раз, когда девушки считали меня непри-
влекательным, очень скоро они стали бы 
считать меня привлекательным.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Столичный «Спартак» вслед за крупным 
поражением от непосредственного кон-
курента по Западной конференции СКА 
14 января получил еще более серьезный 
удар по своему самолюбию и амбициям 
уже от лидера Востока — «Магнитки». Бо-
лее 18 тысяч болельщиков, посетивших 
эти два поединка в Москве, покидали 
трибуны «Мегаспорта» разочарованны-
ми и в недоумении — что же произошло 
с командой, так здорово игравшей до 
Нового года? «МК» пытается разобраться 
в причинах серьезного кризиса красно-
белых.

Хорошее настроение и благодушие, ца-
рившие умах огромной армии поклонников 
красно-белого клуба, улетучились так же 
быстро, как салаты и яства с праздничного 

новогоднего стола. За две недели 2024 года 
коллектив Алексея Жамнова потерпел пять 
поражений подряд (а с учетом проигрыша 
«Витязю» 30 декабря черная серия составляет 
шесть матчей. — Прим. ред.) и с первой пози-
ции опустился на четвертое место на Западе. 
В столь явном кризисе столичного коллектива 
видится как минимум три причины. 

Травмы и болезни 
основных игроков атаки

Сразу трое ведущих центральных напа-
дающих «Спартака» — Иван Морозов, Андрей 
Локтионов и Михаил Мальцев — травмирова-
ны, а это ведущая позиция в современном хок-
кее. Игроки этого амплуа не только участвуют 
в атакующих действиях своей команды, но и 
выполняют самую активную роль в своей зоне 
защиты, являясь связующим звеном между 
обороной и нападением. Потеря хорошего 
центра нарушает химию в тройке, напрямую 
влияет на игру крайних нападающих, которые 
в большинстве своем сильно зависимы от 
него. Не зря именно хоккеистов этого амплуа 
считают мотором и мозгом всей пятерки. 
Наигранные тройки нападения — это тра-
диция и отличительная черта нашего, еще 
советского хоккея.

Тренерский штаб красно-белых нашел 
в это межсезонье сразу два отличных игро-
вых сочетания ведущих троек нападения 
— Голдобин–Морозов (Мальцев)–Порядин 
и Цыплаков–Локтионов–Принс (Талалуев), 
которые и приносили основной результат в 
начале сезона. А если добавить к травмиро-
ванным сейчас троим центрофорвардам еще 
и заболевшего Шейна Принса, то выходит, что 
«Спартак» после Нового года играет, по сути, 
без двух ведущих троек нападения.

Найти оптимальные сочетания звеньев и в 
подготовительный период тренерскому штабу 
любой команды не просто, а сделать это по 
ходу чемпионата, когда игры следуют через 
день, представляется задачей архисложной. 
Вот и приходится Алексею Жамнову со своими 
помощниками перекраивать ведущие тройки, 
а также привлекать в состав молодых игроков 
из системы клуба — воскресенского «Химика» 
и молодежного состава, которые сразу же 
результат в играх с серьезными противниками  
дать не могут.

Но другого выхода исправить ситуацию 
нет. Необходимо искать новые сочетания, а 
также вливать свежую кровь в свой ослабев-
ший от травм и болезней коллектив. Вот и в 
игре против «Металлурга» тренерский штаб 
красно-белых вынужден был не от хорошей 
жизни бросить в пекло сразу целую тройку из 

«Химика», выступающего в ВХЛ: Кровяков–
Мансуров–Чизганов. Молодые ребята очень 
старались, временами вспыхивали и демон-
стрировали неплохую игру, зажимая гостей 
в их зоне, но голов так и не забили, а значит, 
положительного результата так и не дали.

Появление Ильи 
Ковальчука

Чего только не пишут злопыхатели Ильи 
Ковальчука сейчас в соцсетях: «Ковальчук та-
щит команду на дно», «Кови пора на пенсию», 
«где Ковальчук, там поражения и развал» и 
многое другое — это только малая толика 
негатива, заполнившего хоккейные паблики. 
Помудревший с годами игрок достойно от-
ветил всем им после матча с «Магниткой»: 
«Если кто-то хочет высказать мне в лицо, то 
я всегда открыт и готов пообщаться, обме-
няться мнениями. А то, что пишут про меня в 
Интернете, — это даже несерьезно. Я на это 
не обращаю никакого внимания».

Хотя, конечно же, обращает на себя вни-
мание неутешительная статистика — с Ильей 
в составе красно-белые проиграли шесть 
матчей из семи. Тем не менее его возвраще-
ние — это, бесспорно, ярчайшее событие и 
наглядный пример профессионализма для 
молодежи. Другой вопрос — как правильно ис-
пользовать 40-летнего ветерана при заметно 
возросших скоростях в КХЛ? Но это вопрос к 
тренерскому штабу «Спартака». 

Как отмечали многие отечественные экс-
перты, в том числе и на страницах нашего 
издания, приход Ковальчука в стан красно-

белых — это неоценимое влияние на молодых 
игроков в раздевалке, помощь в становлении 
и передача своего богатого игрового опыта 
непосредственно на льду. Также Илья заметно 
усилил и разнообразил действия команды при 
численном большинстве. Но при всех вышепе-
речисленных достоинствах есть в появлении 
Ковальчука в «Спартаке», к сожалению, и обо-
ротная сторона медали. 

Не закрыл ли своим возвращением этот 
заслуженный ветеран молодым спартаков-
ским игрокам дорогу в основу? Так, уже давно 
перестали попадать в состав 18-летние Никита 
Сысуев и Герман Точилкин, да и про 24-летнего 
Матвея Заседу, прекрасно проявившего себя 
на декабрьском Кубке Первого канала за ко-
манду «Звезды и ВХЛ», болельщики красно-
белых уже порядком подзабыли. Не может 
же, действительно, тренерский штаб держать 
Илью как «масочника» в качестве 13-го напа-
дающего и выпускать только в спецбригаде 
большинства? 

В общем, возвращение Ковальчука в клуб, 
воспитанником которого он является, вызы-
вает пока только одни вопросы, вопросы и 
еще раз вопросы. 

Неуверенная игра вратарей

Большие вопросы и претензии у поклон-
ников «Спартака» появились и к вратарской 
бригаде команды — словаку Патрику Рибару 
и россиянину Дмитрию Николаеву. Нельзя 
утверждать, что последние поражения клуба 
— это целиком и полностью только их вина, 
что они допускали какие-то грубые ошибки 
(за исключением встречи с «Динамо», когда 

Николаев непростительно ошибся в передаче, 
приведшей к решающему голу бело-голубых 
в овертайме. — Прим. ред.). Однако заметно, 
что их игра на последнем рубеже не является 
такой уж эталонной и надежной и не вселя-
ет уверенности в действия своих полевых 
партнеров. 

Это особенно четко проявилось в игре 
со СКА, когда голкипер армейцев Никита Се-
ребряков, лучший вратарь прошлого сезона, 
непробиваемой стеной встал в решающие мо-
менты в начале игры и не позволил москвичам 
ни разу зажечь красный свет за своей спиной. 
В то время как его оппонент, Николаев, в клю-
чевые и ставшие определяющими минуты вто-
рого периода откровенно дрогнул и команду не 
выручил. Вышедший ему на замену Рибар тут 
же пропустил еще одну, пятую, шайбу, после 
чего стал действовать намного увереннее, но 
поезд к тому времени уже давно ушел.

Не очень убедительно действовал сло-
вацкий голкипер красно-белых и в матче с 
«Металлургом». При абсолютно равной игре 
в первой половине встречи он затем пропу-
стил нельзя сказать такие уж и не берущиеся 
четыре шайбы, которые и предопределили 
очередной неудачный для «Спартака» исход 
встречи. В итоге он капитулировал шесть раз, 
что, согласитесь, очень много для классного 
и надежного вратаря, коим и должен быть 
основной страж ворот. Теперь перед тре-
нерским штабом стоит непростая дилемма: 
кого же выпустить с первых минут в пред-
стоящем во вторник домашнем поединке с 
«Витязям», проигрывать который москвичи 
не имеют права! 

Павел САВЧИК.

СЕМЬ БЕД «СПАРТАКА»
Красно-белая команда развалилась после Нового года

Александр БОЛЬШУНОВ: 
«Делиться-то победами 
можно, но я не буду, 
я не собираюсь»

СЛЕЗЫ 
И АПЛОДИСМЕНТЫ
Россия простилась 
с народным артистом СССР 
Юрием Соломиным

Илья Ковальчук.
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НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Пострадала, попла-
кала – и пошла рабо-
тать дальше» – Камила 
Валиева прокоммен-
тировала допинговый 
скандал 
■ «Мне позвонили прямо 
во время кадра» – Дми-
трий Чеботарев расска-

зал, как узнал о рождении сына
■ «Мы решили не брать во внимание со-
циальные опасения» – Сергей Гинзбург 
и его молодая жена Ольга впервые дали 
интервью

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

КАМИЛА
ПОПЛАК А ЛА, 
ПОСТРА Д А ЛА –
И ПОШЛА РАБОТАТЬ 
Д А ЛЬШЕ

ДМИТРИЙ 
ЧЕБОТАРЕВ :

Я НЕ ЦЕ ЛУ Ю 
СВОИХ ДЕ ТЕЙ БЕЗ 
ИХ РАЗРЕШЕНИЯ

Январь – февраль 2024
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НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ
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